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La Guardia Nacional, considera-
da el proyecto de seguridad pública
más relevante del presidente Andrés
Manuel López Obrador, celebra
cinco años de operaciones en medio
de una crisis de violencia que ha
marcado su mandato con más de
190 mil homicidios registrados. 

Al término del sexenio de López
Obrador, la Guardia Nacional
heredará a la virtual presidenta elec-
ta, Claudia Sheinbaum Pardo, una
fuerza compuesta en un 82% por
personal militar, aún por debajo de
la meta establecida de 140 mil efec-
tivos. 

Actualmente, cuenta con más de
130 mil elementos, sin alcanzar las
cifras previstas en diferentes
momentos por las autoridades de
seguridad.

Desde su creación en 2019, se ha
cuestionado la eficacia operativa de
la Guardia Nacional, que reporta
haber detenido solo a 25,534 per-
sonas hasta marzo de 2023.

Especialistas en seguridad han

señalado la falta de un plan de
desarrollo claro y evaluaciones de
impacto que demuestren sus efectos
reales en la reducción de la crimi-
nalidad en México.

Según Ernesto López Portillo,
experto en seguridad de la
Universidad Iberoamericana, la
institución carece de transparencia
en sus objetivos y resultados, lo que

dificulta evaluar su efectividad.
Francisco Rivas Rodríguez del
Observatorio Nacional Ciudadano
también ha destacado las inconsis-
tencias en los informes de la
Guardia Nacional y la falta de her-
ramientas para validar su desem-
peño.

En términos operativos, datos del
Inegi indican que, en promedio,

cada efectivo de la Guardia
Nacional realizó solo 0.057 deten-
ciones anuales entre 2020 y 2022. 

Además, menos de la mitad de
sus miembros poseen el Certificado
Único Policial vigente, crucial para
ejercer funciones policiales de man-
era adecuada.

Otro punto de crítica es el
aumento de quejas por presuntas
violaciones a los derechos humanos,
con más de 2,000 registros entre
2020 y 2023 según la CNDH. 

Este aspecto, junto con casos de
indisciplina y sanciones a más de
10,943 elementos en 2023 por faltas
disciplinarias, subraya los retos
internos de la institución.

A pesar de ser superada por el
Ejército en tareas de seguridad
pública, la Guardia Nacional sigue
siendo una pieza central en la
estrategia de seguridad del gobier-
no. 

Sin embargo, la falta de resulta-
dos tangibles y los problemas per-
sistentes plantean interrogantes
sobre su efectividad y futuro bajo
las nuevas administraciones.

El mandatario prometió una visita a la refinería

en compañía de la virtual presidenta electa.

Incumple Guardia Nacional
meta de reclutamiento

En 2023 la corporación impuso sanciones disciplinarias a 10 mil 943 elementos de distintos rangos.

Especialistas cuestionan la eficacia operativa de la GN, destacan la falta de un plan de desarrollo claro.
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El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró
que la refinería de Dos Bocas, ya se encuentra refinando
combustible, y que no habrá pendientes de esta obra.

"Ya está produciendo, está refinando", aseguró el
mandatario federal al ser cuestionado que a dos años de
ser inaugurada esta obra no ha generado combustible.

Cabe mencionar que, la refinería se puso en opera-
ciones el 1 de julio de 2022.

López Obrador dijo que "más adelante" visitará la
refinería Dos Bocas con la virtual presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, y aseguró que no habrá pendientes
en esta obra.

¿Van a quedar pendientes en la Refinería?, se le cues-
tionó, a lo que el mandatario federal respondió: "No,
nada, ningún pendiente".

Tras salir de un hotel de Mérida, en compañía de
Claudia Sheinbaum, para seguir con su gira por el
sureste, López Obrador también mencionó que este lunes
1 de julio se van a cumplir seis años de su triunfo elec-
toral que lo llevó a la presidencia de la República en el
2018.

"(El lunes) vamos a hablar nada más de que se se
cumplen seis años del triunfo del movimiento democráti-
co de transformación", mencionó.

Agregó: "Yo creo que vamos bien, bastante bien, y el
lunes vamos a hablar de eso, y si vamos bien es porque
la gente ha estado apoyando, solo el pueblo puede salvar
al pueblo".

El mandatario federal aseguró que en esta gira se
encuentra "feliz, feliz, feliz" por la compañía de la virtu-
al presidenta electa, y destacó que han podido platicar
para avanzar algunos pendientes.

"Somos muy amigos, compañeros, y además, la
mejor presidenta de México para el futuro de nuestro
país", aseguró el jefe del Ejecutivo federal.

Respecto al aniversario de los seis años de la victoria
de López Obrador en las urnas, Claudia Sheinbaum
comentó que no harán mucho festejo este lunes, sino que
van a esperar el 1 de septiembre para su último informe
del Presidente en el Zócalo capitalino.

"No vamos a hacer mucho el 1 (de julio), vamos a
esperar al 1 de septiembre que es el informe, pero si va a
ser un evento Morena, el 1 de julio", adelantó.

Refinería Dos
Bocas ya está

refinando: AMLO
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En su recorrido por el sureste del
país, la virtual presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, dijo que en esta
transición ya comenzará a definir el
presupuesto para darle continuidad al
Tren Maya, proyecto estratégico del
mandatario Andrés Manuel López
Obrador.

Detalló que analiza que a partir
del próximo sexenio se compatibilice
el ferrocarril de pasajeros que
atraviesa la selva maya, para que
también sea de carga, además que
este mismo tenga una ruta hasta
Puerto Progreso, Yucatán, propuesta
que hizo en la campaña electoral.

Por lo que, acompañada del pres-
idente Andrés Manuel López
Obrador en el segundo día de la ter-
cera gira conjunta, la virtual presi-
denta electa, Sheinbaum Pardo

destacó que va a apoyar al Tren
Maya, pues un día antes en Edzná,
Campeche, aseguró que esta obra es
símbolo de la transformación que
dejó atrás el modelo neoliberal.

Además, el pasado viernes por la
noche el Jefe del Ejecuivo Federal, y
Claudia Sheinbaum Pardo recor-
rieron el Tren Maya, de Campeche a
Mérida, en compañía de la gober-
nadora, Layda Sansores, e ingenieros
militares.

Agregando que este sábado nue-
vamente abordaron el tren desde
Mérida hasta Cancún, Quintana
Roo, ya que antes tuvieron una
reunión de trabajo para la super-
visión de las obras de la Secretaría
de la Defensa Nacional (Sedena),
donde estuvo el gobernador de
Yucatán, Mauricio Vila, y la gober-
nadora de Quintana Roo, Mara
Lezama.

Cabe mencionar que en el mismo
día, el presidente, Andrés Manuel
López Obrador dijo que la refinería
de Dos Bocas ya se encuentra refi-
nando combustible.

Resaltando que el día anterior
Claudia Sheinbaum acompañó al
presidente en la inauguración de un
Museo en Campeche y destacó al
Tren Maya como un símbolo de
transformación que marca el fin del
"insostenible" modelo neoliberal.

Enfatizando que la obra fer-
roviaria representa la reducción de la
desigualdad en el sureste mexicano y
busca equiparar las oportunidades de
desarrollo con otras regiones del
país, promoviendo la inclusión y el
progreso social.

Para Sheinbaum, el Tren Maya no
solo significa infraestructura tangible
sino también un compromiso con el
bienestar y el desarrollo justo para las
comunidades y pueblos mayas.
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Tras hacer una autocrítica por la elec-
ción del pasado 2 de junio, el líder nacional
del PAN, Marko Cortés, reconoció que el
partido no hizo trabajo territorial que com-
pitiera contra los siervos de la nación del
gobierno federal y por el mensaje que se
envió a los ciudadanos.

La mañana del sábado, Acción
Nacional realizó su Consejo Nacional
Extraordinario, en el que se hizo un análi-
sis de qué falló en el proceso electoral y
cómo recomponerse a futuro de los resul-
tados que lo dejaron disminuido en el
Congreso, con 17% de la votación y sólo
cuatro gubernaturas.

En el marco del Consejo Nacional del
PAN, llamó al albiazul a resistir y a con-
formar una cruzada en defensa de la
República, en especial defender la
autonomía del Poder Judicial en el marco
del debate sobre el llamado plan C.

Aseguró que siempre hizo lo mejor y

honró su palabra, estuvo abierto a la
sociedad y a las mayorías, hasta para hacer
coalición con partidos que antes fueron
adversarios.

Demandó a los legisladores de esa
fuerza partidista exigir una correcta inter-
pretación constitucional de la máxima
sobrerrepresentación del 8% en el
Congreso de la Unión, ya que la oposición
en su conjunto alcanza 41.3% y la quieren
subrrepresentar en 26%.

Sin embargo, por unanimidad de votos,
el Consejo Nacional del PAN aprobó
comisiones que definirán el rumbo del par-
tido y la renovación de la dirigencia
nacional.

A propuesta de Marko Cortés, se creó la
Comisión especial de análisis de resultados
electorales, diagnóstico del partido y del
país, que tiene como objetivo la generación
de propuestas específicas para la imple-
mentación de cambios concretos en el par-
tido, la conducción de los grupos parla-
mentarios y gobiernos.

Asume Cortés fracaso del 2 de junio; PAN inicia renovación

Acompañada por López Obrador en su tercera gira conjunta,

Sheinbaum enfatizó su apoyo al Tren Maya.

La Guardia Nacional realizó en promedio 0.057 detenciones

anuales entre 2020 y 2022
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La selección mexicana se jugará el todo o nada cuando se
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El Tri lo apuesta todo

Se dará continuidad al
Tren Maya: Sheinbaum

La Comisión especial estará dirigi-

da por Julio Castillo López y la

segunda será presidida por María

Teresa Aranda.



urante el primer foro
organizado por la Cámara
de Diputados para
analizar la reforma judi-
cial, -en la cual partici-
paron los once ministros
de la SCJN-, destacó por

el tono y el lenguaje utilizado la partici-
pación de la ministra Lenia Batres. El
tono político y no jurídico utilizado por
ella muestra la esencia del problema.

Pareciera ser que la reforma judicial
al Poder Judicial Federal podría resolver
los graves vicios de la impartición cotid-
iana de la justicia, esa que afecta direc-
tamente al ciudadano. Sin embargo, el
ámbito principal del Poder Judicial
Federal es el relativo a controversias
constitucionales, acciones de inconstitu-
cionalidad, juicios de amparo y todo
aquello en lo que intervenga una autori-
dad federal o que el delito juzgado sea
de orden federal.

Sólo una minoría de los juicios del
fuero común, -que son manejados en el
ámbito local-, llegan al contexto federal,
y generalmente es a través del juicio de
amparo.

Evidentemente el sistema judicial de
nuestro país exige una reforma de fondo
y la sociedad mexicana lo demanda. Los
agravios por injusticias se han acumula-
do durante muchas generaciones.

Sin embargo, la reforma que se pre-
tende instrumentar en septiembre, -y es
la que le importa al presidente-, es la del
Poder Judicial Federal, que es donde se
dirimen los casos importantes para el
Poder Ejecutivo. Por tanto, las injusti-
cias cotidianas seguirían existiendo
igual que siempre, aunque hubiese refor-
mas al Poder Judicial Federal.

No olvidemos que el Estado
Mexicano está compuesto por la suma
de entidades federativas y sólo un gob-
ierno federal. Lo que realmente está en
juego con esta reforma inminente son
los asuntos de gran calado, donde se
dirimen grandes intereses y ocasional-
mente algunos casos de justicia cotidi-
ana puedan ser atraídos por autoridades
del ámbito federal.

Sin embargo, aunque el ciudadano
por desconocimiento lo engloba todo
como si fuese un solo sistema, en la real-
idad esta no es una estructura uniforme,
pues efectivamente a lo largo del país
hay miles de jueces que venden justicia,
pero también hay jueces y magistrados
honorables y comprometidos con el
“deber ser”, por lo cual imparten justicia
guiados por su vocación de servicio.

A su vez, generalmente, -salvo
excepciones-, quienes llegan a la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
vienen precedidos de honorabilidad,
conocimientos y una larga carrera judi-
cial y no podría ser de otra forma por las
graves implicaciones que tienen para el
país los temas que ahí se analizan, dis-
cuten y se resuelven. Por ello, dar entra-
da a gente improvisada y sin experiencia
en la carrera judicial, puede tener
grandes implicaciones.

Incluso, así como han quedado en
evidencia mediática acciones cuestion-
ables y reprobables de muchos jueces, -
tanto federales como estatales-, han
quedado visibles también resoluciones
impecables jurídicamente por parte de
jueces y magistrados, que incluso, -
enfrentando riesgos graves y conflictos-
, han hecho valer los principios y valores
básicos y universales de la justicia.

En el manejo mediático de esta
reforma hay un gran engaño para manip-
ular los sentimientos de la ciudadanía,
así como sus resentimientos y exigencia
de “justicia de verdad”.

Por ello la visión populista y
demagógica de la iniciativa presidencial,
-de someter al voto popular la selección
y nombramiento de jueces, magistrados
y ministros-, no deja de ser la “Caja de
Pandora”, que puede traer graves males
para el país, como dejar vulnerables a
los impartidores de justicia frente al
poder del crimen organizado cuando
estos grupos les patrocinen sus cam-
pañas. No querer ver este riesgo… es
necedad.

Es muy importante definir varias cir-
cunstancias que tienen que ver con la
falta de conocimiento popular respecto a
la conformación del Poder Judicial.

El ciudadano común generaliza en el
concepto “Poder Judicial” a toda la cor-
rupción de policías municipales,
estatales y agentes “judiciales”, ministe-
rios públicos y muchos perfiles de fun-
cionarios dependientes de las fiscalías
estatales, así como de la Fiscalía General
de la República, pues todo este sistema
es el primer contacto que tiene el ciu-
dadano con la justicia y precisamente
ahí es donde priva la improvisación y
ello abre la puerta a la corrupción.

Sin embargo, las autoridades de
“primer contacto” para el ciudadano no
son parte del Poder Judicial de la
Federación, que hoy está bajo escrutinio
público.

Además, consideremos que en el
ámbito federal, es donde menos corrup-
ción hay.

Es evidente que se debe reformar la

actividad del Poder Judicial, pero sin
someter a esta institución que resguarda
la constitucionalidad y al “estado de
derecho” en el ámbito federal, al grave
riesgo que se deriva de elecciones popu-
lares de jueces, magistrados y ministros,
quienes quedarían a merced de los
patrocinadores de sus campañas.

Siempre se puede estar peor si se
toman decisiones riesgosas y equivo-
cadas.

Además, en estricto sentido un prin-
cipio universal de la jurisprudencia
marca que las leyes no deben ser de apli-
cación retroactiva, lo que significa que
las nuevas reglas para la selección de
jueces, magistrados y ministros, solo
debiesen entrar en vigor cuando hubiese
que sustituir funcionarios que se retiran
al cumplirse el ciclo natural del periodo
para el que fueron nombrados, no antes.
La no retroactividad de la ley es un valor

universal de la jurisprudencia y en
México se debe respetar.

Sin embargo, parece ser que se está
preparando un cataclismo para echar a la
calle a todos los ministros, magistrados
y jueces y nombrar de inmediato a sus
sustitutos, lo cual, -además de inconsti-
tucional por la ilegalidad de la retroac-
tividad de su aplicación-, generaría un
vacío de autoridad que sería capitalizado
por la delincuencia.

A final de cuentas, este es quizá un
tema de gravísimas implicaciones que el
presidente está empujando para que una
legislatura conformada en un alto por-
centaje por legisladores que carecen de
experiencia, definan y voten casi sin
entender la dimensión de lo que se pre-
tende instrumentar.

No debemos olvidar que siempre se
puede estar peor.

¿A usted qué le parece?

l más duro de los tribunos
del grupo gobernante y
férreo defensor del “com-
pañero presidente”, le
vieron la cara y lo dejaron
sin la coordinación parla-
mentaria, que por acuerdo

de los aspirantes a la candidatura presiden-
cial, le correspondía.

Gerardo Fernández Noroña fue
ninguneado desde lo más alto del poder,
pese a que convalidó con su participación la
contienda interna del bloque Morena-PT-
PVEM.

Según él, le están jugando chueco.
Cuando Alfonso Durazo, en su bisagra

postura de gobernador de Sonora y presi-
dente del Consejo de Morena, anunció
cuáles serían los premios de consolación
para quienes buscaran la “Coordinación de
Defensa de la Transformación”, el 11 de
junio de 2023, prometió:

“El Consejo propone, recomienda lo
siguiente a quien vaya a ocupar la
Coordinación de la Defensa de la
Transformación: que invite a quienes hayan
quedado posicionados en la encuesta en el
segundo y tercer lugares a colaborar en su
tarea, y que en caso de que se alcance el
objetivo se les permita escoger entre una
invitación a ocupar una posición para mejo-
rar la gestión pública o ser propuestos para
la coordinación de Morena en defensa del
federalismo o la coordinación de Morena
para la defensa de la representación popu-
lar”.

El 6 de septiembre se dieron los resulta-
dos de la encuesta: Claudia Sheinbaum,
39.4%, en promedio; Marcelo Ebrard,
25.8%; Adán Augusto López, 11.2%;
Gerardo Fernández Noroña, 10.6% y
Ricardo Monreal, en último lugar, con 5.9%.

A la mañana siguiente, el presidente
López Obrador insistió: “Cuando se hizo la
convocatoria para este ejercicio se estable-
ció, y todos estuvieron de acuerdo, que
quien quedara en segundo lugar tenía dere-
cho a participar en el gabinete o ser dirigente
del movimiento de transformación en el
grupo de Morena y los aliados, ser dirigente
en el Senado de la República, algo que es
mucho muy importante. Y así quedó estable-
cido para el tercer lugar. Primero, el segun-
do escoge, decide. No es algo de ayer, está
en las reglas que aprobó el Consejo antes de
iniciar el proceso y que fueron aprobadas
por todos. Lo mismo para el tercero, cuarto,
quinto, sexto lugar, para todos. Tienen su
lugar, su espacio, así está acordado”.

Pero tras la contundente victoria del 2 de
junio, Fernández Noroña quedó fuera.

El viernes 21 de junio, en una trans-
misión en sus redes sociales, planteó su
inconformidad por negársele la coordi-
nación de la fracción en el Senado. “Dicen
que le corresponde a Adán Augusto, no es
cierto”. Y criticó que Monreal, que quedó en
el último lugar de la encuesta, vaya a coor-
dinar la fracción en Diputados. Planteó
incluso una encuesta para saber quién quiere
la gente que coordine a los senadores de
Morena, si Adán Augusto o él.

Este martes, Claudia Sheinbaum senten-
ció que serán los próximos senadores de
Morena quienes elijan a su coordinador par-
lamentario.

Fernández Noroña dijo en entrevistas que
no sería ni la primera ni la última vez que
tenga que enfrentar una injusticia.

El presidente López Obrador expresó su
afecto por el petista, pero aclaró que el
acuerdo original tenía que ver con quienes
militaban en Morena. Y lo dejó fuera.

Eso llevó a Fernández Noroña a dar una
conferencia de prensa en el INE, donde
expresó nuevamente su descontento.

Y estiró la liga hasta llegar a un encuen-
tro privado con la presidenta electa
Sheinbaum, quien algo le ofreció para cal-
marlo.

En los próximos días se sabrá si estirará
la liga, como Ebrard, hasta amagar con la
ruptura y luego agachando la cabeza.

O sea, lo de siempre en la política: el
chantaje como moneda de cambio. Se la
aplicaron. Que ya no haga “panchos”.

l Presidente ha demostra-
do que conoce lo que le
duele y preocupa a la
gente, también dónde
están sus esperanzas.
Construyó su narrativa

repitiendo cientos de veces que él y
quienes lo apoyan sin chistar, represen-
tan todo lo bueno: la transformación, la
democracia, la honestidad.

Su narrativa ha sido muy potente,
porque, aunque los mexicanos saben
que no ha mejorado su seguridad, ni hay
medicamentos en los hospitales, ni sus
hijos aprenden mejor en la escuela, las
palabras del Presidente y el dinero en
efectivo les genera la esperanza que
algún día estarán mejor.

La facilidad de engañar de López
Obrador le ha permitido, a la vista de
todos, deslegitimar instituciones
(Policía Federal, SCJN, INE, INAI) o
anular políticas públicas (Seguro
Popular, refugios y guarderías). Y a
pesar de que en su sexenio tuvo la opor-
tunidad de mejorar las instituciones,

optó por utilizar el machete para destru-
ir en lugar del bisturí para fortalecer.

A cambio, construyó instituciones
que distan mucho de ser mejores que las
anteriores, por ejemplo, la Policía
Federal en 2011, con menos de 39 mil
elementos presentó a más de 40 mil per-
sonas ante el ministerio público, en
tanto que la Guardia Nacional (GN) en
2022 con 118 mil elementos sólo pre-
sentó a 2,662 personas.

Ahora, ya con Claudia Sheinbaum
como presidenta electa, el Presidente
insiste que en septiembre quiere
cumplir su necedad de aprobar reformas
constitucionales que cambiarán el régi-
men político del país. Al presentarlas en
febrero pasado, dijo que "buscan fort-
alecer ideales y principios relacionados
con el humanismo, la justicia, la hon-
estidad, la austeridad y la democra-
cia…" pero poco tienen que ver con esta
visión.

El paquete de reformas abarca
muchos temas, algunos muy loables por
ejemplo replantear el sistema de pen-
siones, garantizar que el salario mínimo
crezca por encima de la inflación o

garantizar la vivienda. Sin embargo, lle-
van el riesgo de no favorecer a los que
menos tienen, ya que el 50% de la
población trabaja en la informalidad, y
ninguno de ellos tendría estos benefi-
cios. Entonces no cumplen con los ide-
ales de humanismo ni justicia social.

Otras de las iniciativas como la
Reforma Poder Judicial, la desaparición
de 18 órganos autónomos y el fortalec-
imiento a las Fuerzas Armadas (FA) son
contrarias a la democracia porque
reducen los contrapesos y concentran el
poder en la figura presidencial.

Esta última, relativa a las FA es sin
duda el mayor cambio a la
Constitución, ya que diluye la línea
entre la jurisdicción civil y la militar,
definida e intocada desde la promul-
gación de nuestra Ley Fundamental en
1917.

Desde entonces las autoridades cas-
trenses están formalmente deshabili-
tadas para ejercer más funciones que
aquéllas que tengan exacta conexión
con la disciplina militar en tiempos de
paz. Aún cuando en 2019 se cambió la
Constitución para que las FA pudieran

realizar tareas de seguridad pública, se
determinó que sería extraordinaria, reg-
ulada, fiscalizada, subordinada, com-
plementaria y solo por un periodo deter-
minado.

Con la nueva iniciativa se pretende
que las FA realicen tareas de seguridad
pública en forma ordinaria y permanen-
temente, sin fijar ningún tipo de control.
Lo anterior, sumado a la naturaleza mil-
itar que se pretende dar a la Guardia
Nacional (GN), se traduce en la milita-
rización total de la seguridad pública a
nivel federal. Al margen de ello, apro-
bar la reforma aumentaría el
empoderamiento político y económico
de la Secretaría de la Defensa Nacional
(Sedena), pues los recursos materiales,
financieros y humanos con que cuenta
la GN estarían bajo su control.

¿Quieren los mexicanos una
Presidenta(e) fuerte, sin contrapesos,
que se dispute el poder político y
económico sólo con las FA? Parece que
sí, aunque hay evidencia suficiente que
demuestra que han fracasado en tareas
de seguridad y que el riesgo para el
futuro democrático es enorme.

ierra Chiapas el sexenio en
descomposición, como un
estado atrapado por la inse-
guridad, con un gobernador
que pasó de noche y que
nunca supo entender la diver-

sidad social y cultural de su gente.
La ausencia y las omisiones de Rutilio

Escandón complicaron no sólo los añejos
conflictos sociales de la entidad del sureste
mexicano, sino que cedieron el paso a la
delincuencia para que tuviera presencia en
todas las regiones de la entidad.

Chicomuselo, La Grandeza, Motozintla y
Frontera Comalapa son municipios de la
fronteriza región Sierra, que han estado bajo
el fuego del crimen organizado, que ha
obligado a familias y comunidades a huir en
desplazamientos masivos para salvar la
vida.

Y a esa violencia criminal del narcotráfi-
co se ha sumado la de los conflictos sociales
con saldos fatales en comunidades como
Tila, Chenalhó y Pantelhó donde en los últi-
mos días fueron emboscados por un grupo
armado los indígenas Ramiro Ruiz y Tomás
Hernández.

Tila es otro ejemplo de la descomposi-

ción agravada por la inacción del gober-
nador Escandón. Su desconocimiento de la
realidad chiapaneca y la indefendible
ausencia de una estrategia para conciliar
entre los grupos enfrentados no sólo
mantiene un estado permanente de tensión,
sino que ha propiciado que ésta escale a
asesinatos como el de José Rodrigo
Martínez Parcero, uno de los desplazados
que fue levantado en Yajalón, municipio a
donde se había ido a refugiar junto con su
familia.

Ante la falta de un respaldo real garante
de la protección de la gente en el desgobier-
no de Rutilo Escandón, los desplazados chi-
apanecos han expresado su temor a regresar
a la comunidad de Tila, pues los matones
andan libres y podrían volver a enderezar
sus ataques contra mujeres, niños y hom-
bres una vez se retiren los elementos de la
Guardia Nacional desplegados en la zona.

La seguridad en las zonas rurales del
estado es nula, por lo que durante los últi-
mos años Chiapas, con Escandón y su des-
gobierno, no realizó ninguna obra de
infraestructura en los municipios alejados,
pues además de no haber recursos para su
construcción, ninguna empresa quiere
desplazarse hacia ellos para no exponer a
sus trabajadores y evitar extorsiones.

En los seis años del primer gobierno
morenista en el estado, Rutilio Escandón ha
empujado a Chiapas a lo que parece ser un
callejón sin salida en medio de un clamor
generalizado de seguridad.

Instantánea:

¿HABRÁ RETRIBUCIÓN? Víctor
Hugo Romo, candidato morenista ganador a
una diputación del Congreso de la CDMX,
está en espera de señales procedentes de la
casa de transición de la virtual presidenta
electa Claudia Sheinbaum. Nos dicen que
aún no ha llegado la confirmación de su
eventual liderazgo de la mayoría de Morena
en la legislatura capitalina. Pero tal desem-
peño poco relevante políticamente si, como
parece, la diputación guinda y sus aliados
quedarán a sólo un asiento de completar la
mayoría calificada. Romo, por lo tanto,
espera jugar un papel más protagónico en el
equipo de gobierno. 

Y no es para menos, pues nadie como el
exjefe delegacional en la Miguel Hidalgo
trajo corta y a raya a Xóchitl Gálvez, al doc-
umentar sus presuntos hechos de tráfico de
influencias como el de los contratos entre-
gados a empresas de su propiedad durante
su gestión como servidora pública, así como
la compra a precio de ganga de la "Casa
Roja" de las Lomas.
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Ciudad de México/El Universal.-

El gobierno de Estados Unidos extra-

ditó a México a Armado Escárcega "El

Patrón", acusado de asociación delictu-

osa y tentativa de homicidio en el caso

del atentado al periodista Ciro Gómez

Leyva.

Tras ser entregado, elementos de la

Fiscalía General de la República (FGR)

lo trasladaron a la Ciudad de México

para ser puesto a disposición de un juez

de control del Reclusorio Norte.

A través de una red social, el peri-

odista Ciro Gómez Leyva informó que

"El Patrón" será presentado este mismo

sábado ante el juez que lo requiero por su

presunta responsabilidad en los delitos de

asociación delictuosa y tentativa de

homicidio.

"Armando Escárcega, 'El Patrón', fue

traído hoy a México. A las 19:30 hrs. será

presentado en audiencia ante un juez del

Reclusorio Norte. Enfrentará cargos de

asociación delictuosa y tentativa de

homicidio por el atentado contra Ciro

Gómez Leyva", indicó.

Ciudad de México/El Universal.-

La ciudadanía no ha otorgado la
mayoría calificada al bloque en el
poder y cualquier intento de obtenerla
mediante cálculos amañados representa
una amenaza para el Estado de dere-
cho, la democracia y los derechos
humanos, afirmó Alejandro Moreno
Cárdenas, presidente del Comité
Ejecutivo Nacional (CEN) del PRI.

"Es crucial que todas las fuerzas
políticas respeten la voluntad del elec-
torado y trabajen juntas para garantizar
un futuro en el que los principios
democráticos y los derechos humanos
prevalezcan en México", dijo.

El líder nacional del Partido
Revolucionario institucional (PRI) sub-
rayó que en el reciente proceso elec-
toral, "la ciudadanía envió un mensaje
claro: no otorgar la mayoría calificada
a la coalición del grupo en el poder,
conformada por Morena, el Partido
Verde Ecologista de México (PVEM) y

el Partido del Trabajo (PT)".
Puntualizó que "esta decisión refleja

una postura consciente y deliberada de
los votantes, quienes buscan mantener
un equilibrio de poder y evitar el
dominio absoluto de un solo bloque
político".

Sin embargo, añadió, surgen preocu-
paciones legítimas sobre intentos de
obtener esa mayoría a través de cálcu-
los viciados, poniendo en riesgo el
Estado de derecho, la democracia y los
derechos humanos en el país.

Sostuvo que en las elecciones
pasadas "los votantes mexicanos acud-
ieron a las urnas con la intención de
definir el rumbo del país. A través de su
voto, la ciudadanía demostró un deseo
de balancear el poder en el Congreso,
lo cual implica que, para aprobar refor-
mas constitucionales, será necesario
buscar consenso y colaboración entre
diferentes fuerzas políticas, reflejando
la diversidad de opiniones y garanti-
zando una representación más justa y

equilibrada".
Al respecto, destacó que a pesar del

claro mandato ciudadano, "existen pre-
ocupaciones sobre posibles intentos de
manipular el sistema de asignación de

curules y escaños para que el bloque en
el poder obtenga la mayoría califica-
da".

La ley electoral mexicana, dijo,
establece que los espacios de repre-

sentación proporcional deben ser cal-
culados por partido con base en la
votación obtenida. Cualquier intento de
alterar este procedimiento socavaría la
integridad del proceso democrático y
traicionaría la voluntad del electorado.

Moreno Cárdenas remarcó que el
Estado de derecho y la democracia
"son pilares fundamentales de
cualquier sociedad. En México, estos
principios se encuentran en riesgo si se
permite que una coalición obtenga el
control absoluto del Congreso a través
de prácticas inconstitucionales".

La división de poderes y la indepen-
dencia de las instituciones, estableció,
son esenciales para evitar abusos y
garantizar que las leyes se apliquen de
manera justa y equitativa.

Esto, aseguró, no solo pone en peli-
gro la democracia, sino que también
afecta la capacidad de las instituciones
para proteger los derechos humanos y
garantizar el bienestar de todos los ciu-
dadanos.

Ciudad de México/El Universal.-

El Estado mexicano tiene el deber

de garantizar el derecho humano de las

personas trans al libre desarrollo de su

personalidad e identidad, especial-

mente cuando se trata de personas

atravesadas por múltiples opresiones

vinculadas con la identidad étnica, la

generación y las desigualdades

económicas, dijo Amnistía

Internacional (AI).

La organización también llamó a

todas las autoridades a reconocer la

diversidad sexual y de género todos los

días, a través de acciones que garanti-

cen la no discriminación y el pleno

ejercicio de todos los derechos de las

personas LGBTIQ+.

Con el lema "Ante un Estado opre-

sor y la sociedad indiferente ¡Exigimos

vivir dignamente!", Amnistía

Internacional se unió a la celebración

de la 46 Marcha del orgullo LGBTIQ+,

que se realiza este sábado.

Poco antes de las 10 de la mañana,

comenzaron a llegar a la avenida Paseo

de la Reforma y a sus calles aledañas

cientos de personas LGBTIQ+ con

atuendos multicolores, banderas y

acompañadas con música. Esta mar-

cha, con la que se celebran diversas

conquistas que reivindican los dere-

chos de las personas LGBTIQ+, sirvió

también para reiterar, no solo en la

CDMX sino en todo el país, que "Amar

es un derecho humano".

"Desde Amnistía Internacional,

acompañamos las exigencias de la

comunidad LGBTIQ+ para que el

Estado mexicano garantice todos sus

derechos y atienda sus demandas, entre

ellas, el abasto de medicamentos para

las personas que viven con VIH, las

terapias hormonales para las personas

trans, especialmente las de pueblos

originarios, así como la atención digna

y no discriminatoria en todos los servi-

cios de salud", expresó.

Indicó que las autoridades en todo el

territorio nacional también deben

desplegar acciones que permitan el

reconocimiento y atención, desde tem-

prana edad, de las infancias y adoles-

cencias trans, que les permitan el sano

y libre desarrollo de su personalidad e

identidad.

"Para Amnistía Internacional es

muy importante salir a las calles y apo-

yar las reivindicaciones de las personas

LGBTIQ+, nuestro movimiento realiza

diversas acciones en ese sentido en

México y en todo el mundo. Desde

Amnistía Internacional también hace-

mos eco de lo señalado por las organi-

zaciones LGBTIQ+ en el sentido de

que la diversidad sexual y de género no

se debe reconocer solo un día como

hoy, sino todos los días, con acciones

que permitan a las personas LGBTIQ+

disfrutar de sus derechos humanos.

"Hoy es un día de fiesta y cele-

bración, pero también acompañamos la

exigencia de todas las disidencias sex-

uales para que cesen los transfemini-

cidios y cualquier expresión de violen-

cia y discriminación", declaró Edith

Olivares Ferreto, directora ejecutiva de

Amnistía Internacional México.

Sostuvo que entre los muchos pen-

dientes que tiene el Estado mexicano

para con las personas LGBTIQ+ está el

que no todos los estados de la

República han modificado su Código

Civil para que las personas del mismo

sexo puedan contraer matrimonio.

Esto pese a que éste se encuentra

autorizado desde 2015. En el informe

"2023/24 La situación de los derechos

humanos en el mundo" advirtió que

Aguascalientes, Chiapas y Chihuahua

están entre los estados que no han real-

izado dichas modificaciones.

Ciudad de México.-                                       

Tras realizarse su consejo nacional

extraordinario, el PAN aprobó por una-

nimidad de votos las comisiones que

definirán la renovación de su dirigencia

nacional y analizarán los resultados

adversos de las elecciones del pasado 2

de junio.

En un comunicado, el blanquiazul

indicó que a propuesta de su presi-

dente, Marko Cortés, “se creó la

Comisión Especial de análisis de resul-

tados electorales, diagnóstico del par-

tido y del país, que tiene como objetivo

la generación de propuestas específicas

para la implementación de cambios

concretos en el partido, la conducción

de los grupos parlamentarios y gobier-

nos”.

Dicha comisión estará dirigida por

Julio Castillo López y en total estará

conformada por 40 integrantes.

Por otra parte, se avaló la creación

de la Comisión Organizadora Nacional

de la Elección del Comité Ejecutivo

Nacional (Conecen), que será la encar-

gada de trazar la ruta, fechas y convo-

car a la elección de la nueva presiden-

cia nacional del partido.

Quien presidirá la Conecen será Ana

Teresa Aranda Orozco, y sus inte-

grantes son: María Beatriz Zavala

Peniche, María Guadalupe Cecilia

Romero Castillo, Fernando Rodríguez

Doval, Ignacio Loyola Vera, Juan

Antonio García Villa y Ricardo Alfredo

Ling Altamirano.

Durante la sesión del Consejo

Nacional, el presidente nacional del

PAN, Marko Cortés, hizo una autocríti-

ca por los resultados de las elecciones

del pasado 2 de junio, pero también

llamó a su partido a "resistir y confor-

mar una gran cruzada en defensa de la

República".

En ese marco, demandó a los legis-

ladores exigir "una correcta inter-

pretación constitucional de la máxima

sobrerrepresentación del 8 por ciento

en el Congreso, toda vez que la oposi-

ción en su conjunto alcanza el 41.3 por

ciento y la quieren sub representar en

26 por ciento", informó el blanquiazul

en un comunicado.

Cortés pidió que se luche por mejo-

rar al Poder Judicial y evitar que se le

debilite. “Resistir frente a la Reforma

Electoral, y defender la pluralidad

democrática porque deben cumplir a

los electores que sí votaron por equilib-

rios y contrapesos”, exhortó.

En la sesión estuvieron presentes las

gobernadoras de Aguascalientes, Tere

Jiménez, Chihuahua, Maru Campos y

la gobernadora electa de Guanajuato,

Libia García, los coordinadores parla-

mentarios, de Cámara de Diputados,

Jorge Romero y Julen Rementería de

Senado y los diputados y senadores

electos.

Extraditan a  Armando Escárcega

Se le acusa por el atentado al periodista Ciro Gómez Leyva.

"Alito" Moreno pide respetar voluntad del electorado

Alejandro Moreno Cárdenas, presidente del Comité Ejecutivo Nacional
(CEN) del PRI.

Llaman a reconocer la diversidad
sexual.

Define PAN comisiones que
renovarán dirigencia nacional

Las comisiones definirán la renovación de su dirigencia nacional y
analizarán los resultados adversos de las elecciones del pasado 2 de junio.

Piden garantizar
derechos 
de personas 
transgénero
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Saltillo, Coah.,/El Universal.-

Impactadas, así se describen famil-
iares de los mineros de Pasta de
Conchos después de que el viernes se
diera a conocer la noticia de la extrac-
ción de los restos de lo que se supone
es el cuerpo de uno de los 63 traba-
jadores que quedaron sepultados hace
18 años en la mina.

"Ayer estuvimos todo el día
esperando a que sacaran. No es fácil, es
algo fuerte lo que pasa. Estamos muy
impactadas con la noticia", dijo
Claudia Escobar viuda del minero Raúl
Villasana Cantú.

Para doña Trinidad Cantú, madre de
Raúl, son sentimientos encontrados.
"No sabe uno si llorar de gusto o por el
dolor tan grande que tengo en mi
corazón".

La misma confusión de sentimientos
tiene su nuera Claudia. Sienten alegría
porque ven una luz después de una
lucha de 18 años, porque han esperado
mucho tiempo por este momento. Pero
también tristeza por cómo han encon-
trado el primer resto.

"Nos mintieron muchos años,
muchos años de mentiras, de que ahí se
habían deshecho los cuerpos por un
incendio, todo lo que nos decían los
rescatistas, que habían quedado vivos.
Mucha tristeza de cómo los dejaron ahí
morir, abandonarlos y hacer ese paro
de actividades que nunca vamos a olvi-
dar", comentó la señora Claudia
Escobar.

Doña Trini dijo que fueron muchos
años en que esperaron por este día. Su
esposo murió en 2017 y esperó hasta el
último día porque rescataran a su hijo.

"Cuando se iba me dijo ‘échale

todas las ganas del mundo. Ya no voy a
estar contigo. Échale ganas para que te
conceda que los saquen’", recordó.

La noche del viernes llegaron al
Servicio Médico Forense los primeros
restos extraídos de la mina Pasta de
Conchos, después de que se diera a
conocer la recuperación por parte de
las familias.

Hasta ahora no ha habido informa-
ción oficial ni por autoridades fed-
erales ni estatales, sin embargo, fuentes
confirmaron la extracción de los restos
el viernes por la tarde. Los restos
fueron escoltados por elementos de la
Guardia Nacional y llegaron a las insta-
laciones del Semefo. Peritos de la
Fiscalía General de la República se
hicieron cargo de los restos

Para Claudia Escobar hay mucha
desconfianza e incertidumbre de que
las autoridades vayan a omitir informa-
ción, pues dijo que hay un largo histor-
ial de mentiras.

"Ayer no salió ni la Fiscalía ni el
Mando Unificado con las familias. Era
para que salieran y dijeran ‘sacamos,
hallamos’, pero no hay comunicación.
Es mucha incertidumbre", comentó.

Sobre el hecho que las autoridades
habían informado que sería hasta agos-
to o septiembre cuando empezarían la
extracción de restos, las familias men-
cionaron que lo que saben es que
comenzaron los trabajadores a hacer
limpieza del área y reportaron el hal-
lazgo y recuperación de un cadáver.

Claudia Escobar dijo que hay mucha
confusión y enojo entre las familias,
además, consideró que es injusta esa
actitud de las autoridades de no infor-
mar.

Hermosillo, Son./El Universal.-

El Tribunal Estatal Electoral (TEE)
declaró procedente el recurso de queja
interpuesto por Morena y partidos alia-
dos contra la elección de la alcaldía de
Hermosillo, por lo que se ordenó la
apertura y recuento de 378 casillas.

La candidatura común Sigamos
Haciendo Historia busca que se le
reconozca el triunfo a María Dolores
del Río. Con este fallo en favor del
recurso de Morena y partidos aliados,
se instruyó que el lunes 1 de julio a las
10.00 horas iniciará este proceso.

El pasado 17 de junio, el partido
guinda informó que se presentó un
recurso de impugnación ante el
Tribunal Estatal Electoral, en el cual se
exige se transparente el proceso, con el
recuento de votos.

En el Recurso de Queja, se hizo la
petición de reconteo de 380 casillas,
que se tienen identificadas con incon-
sistencias o errores en el momento de
captura de la información.

Que se cuente las veces que sea
necesario: Toño Astiazarán

Al respecto, Antonio Astiazarán
Gutiérrez, emitió un mensaje por sus
redes sociales.

"Una vez más quiero darles las gra-
cias y reconocer a los miles de ciu-
dadanos(as) que participaron en la
pasada elección".

"Siempre estaremos a favor de la

transparencia, por ello a raíz de la
determinación del recuento de algunas
casillas debido a la impugnación por
parte de quien fue mi competidora solo
tenemos una cosa que decir: Que se
cuente las veces que sea necesario, para
demostrar otra vez que las y los her-
mosillenses queremos trabajar unidos,
¡para Crecer Más, Crecer Parejo y
Crecer Juntos!", externó.

De acuerdo con el Programa de

Resultados Electorales Preliminares
(PREP), Astiazarán es el virtual
ganador de la contienda del 2 de junio,
tras el conteo del 100% de las casillas

El candidato por la coalición Fuerza
y Corazón por Sonora, obtuvo el 45.3%
de los votos (143 mil 647) contra el
37.9% (120 mil 260), que logró María
Dolores del Río, de la coalición
"Sigamos Haciendo Historia", su más
cercana contrincante.

Tuxtla Gutiérrez, Chis., /

El Universal.-                                    

Cerca del 40%, unos mil 600 de más
de 4 mil desplazados de Tila, regre-
saron a sus viviendas de manera pau-
latina, según los acuerdos establecidos,
informaron sus representantes e inte-
grantes de la comisión negociadora.

Los voceros dijeron que posterior al
diálogo que sostuvieron el miércoles
con funcionarios de los tres órdenes de
gobierno se prosiguió con el asunto de
seguridad y se trató de aumentar más
ese rubro y demanda para generar
mayor confianza.

En el encuentro, realizado de las 12
a las 14 horas del miércoles, participó
una comisión de 20 lugareños que rep-
resenta a cada uno de los barrios de la
cabecera local de Tila.

Las autoridades de los tres niveles se
comprometieron que revisarán los pro-
gramas sociales como el del Bienestar.

Se mantendrá la caravana de salud y
se acelerará la revisión de la instalación
de energía eléctrica y agua y la fumi-
gación sanitaria.

Otro rubro abordado fue el de justi-
cia, aunque se planteó que existen
casos muy delicados que se analizarán
posteriormente.

El conflicto de Tila, en la región
chol, se agudizó el 4 de junio por el
enfrentamiento de dos grupos armados
que derivó en tres muertos, cuatro heri-
dos, 17 viviendas y 21 vehículos que-
mados y destruidos.

Habitantes desplazados de Tila
regresan a sus hogares

Soldados y agentes de seguridad
federal y estatal llegaron a la cabecera
municipal el 7 de junio.

Ese día salieron más de 4 mil

lugareños al ejido Petalcingo y al
municipio vecino de Yajalón donde
recibieron refugio temporal.

En las recientes horas, el gobernador
Rutilio Escandón informó que las
familias agraviadas vuelven a sus
viviendas como resultado de las ges-
tiones de las autoridades gubernamen-
tales orientadas a cuidar y garantizar la
tranquilidad y la seguridad pública.

Afirmó que las familias están retor-
nando a Tila por el ambiente de
"armonía y tranquilidad".

En esa ruta destacó el esfuerzo para
cuidar y garantizar la seguridad en
Chiapas con el apoyo del Ejército
Mexicano, la Marina, la Guardia
Nacional y de otras instituciones de
seguridad, de procuración de justicia y
protección civil.

Ciudad de México/El Universal.-

La inflación alimentaria se duplicó
en la gestión del presidente Andrés
Manuel López Obrador, debido a los
problemas en las cadenas de suministro
por la pandemia de Covid-19, los pre-
cios más altos en granos y energéticos
ante los conflictos geopolíticos, los
márgenes de comercialización de pro-
ductores y distribuidores, la inseguri-
dad, las sequías y otros eventos.

La canasta de más de 100 tipos de
alimentos que vigila el Instituto
Nacional de Estadística y Geografía
(Inegi) se encareció 48.8% del 1 de
diciembre de 2018 al 15 de junio de
este año, mientras que en el periodo
similar de la administración de Enrique
Peña Nieto subió 28.5%.

La inflación alimentaria fue de 40%
con Felipe Calderón Hinojosa, y de
29.7% en el gobierno de Vicente Fox
Quesada. Con Ernesto Zedillo Ponce
de León fue la última vez que el bolsil-
lo de los mexicanos sufrió un impacto
mayor que hoy, dado que los alimentos
se dispararon más de 200%.

La crisis sanitaria distorsionó la
actividad económica y afectó a las
cadenas de suministro, lo que dio
impulso a la inflación. Luego se desató
la guerra entre Ucrania y Rusia, y
provocó un alza adicional, explicó
Ricardo Aguilar Abe, economista en
jefe de Invex.

El economista en jefe para Rankia
Latinoamérica, Humberto Calzada,
coincidió en lo anterior y agregó que
las sequías se volvieron un fenómeno

preocupante en algunas zonas del país.
El director de Grupo Consultor de

Mercados Agrícolas (GCMA), Juan
Carlos Anaya, expuso que la inflación
alimentaria también tiene que ver con
la falta de competitividad del mercado
nacional, lo que permite a productores
y distribuidores contar con márgenes
de comercialización más amplios para
elevar sus precios al consumidor final.

El Laboratorio de Análisis en
Comercio, Economía y Negocios
(LACEN) de la UNAM señaló que el
crimen organizado y la subida de pre-
cios que llevaron a cabo las grandes
empresas productoras, así como las
condiciones climatológicas, se refle-
jaron en la inflación alimentaria.

Ciudad de México/El Universal.-

El presidente mexicano Andrés
Manuel López Obrador puede no tener
un retiro silencioso y dirigir "el país
tras bastidores", dice en un artículo el
diario The Wall Street Journal.

En el texto "El presidente de México
lo llama una gira de despedida". Sus
críticos ven un movimiento de poder,
de José de Córdoba, se menciona que
"López Obrador realizará mítines fes-
tivos este verano mientras fija la agen-
da para su sucesora y protegida,
Claudia Sheinbaum".

Según el WSJ, "la habilidad de
López Obrador para conseguir apoyo, y
su gusto por disfrutarlo, preocupa a los
inversionistas y opositores de que no
sólo esté pasando la batuta a su suceso-
ra y protegida, la presidenta electa
Claudia Sheinbaum, sino que dirija el
país tras bastidores".

Alejo Czerwonko, ejecutivo de UBS
Global Wealth Management, dijo que
el futuro mexicano se aprecia "nubla-
do". Hay preocupaciones sobre un
resurgimiento del régimen de partido

único, indicó el medio. "Muchos dudan
de que se trate de un retiro silencioso"

del actual presidente mexicano, añadió
el medio estadounidense.

Temen inversionistas que AMLO
gobierne tras bastidores: WSJ

Hay preocupaciones sobre un resurgimiento del régimen de partido único,
indicó el medio.

Ordenan recuento de votos en Hermosillo

Se ordenó la apertura y recuento de 378 casillas.

"No sabe uno si llorar 
de gusto o de dolor"

Hay mucha desconfianza e incertidumbre de que las autoridades vayan a
omitir información

Inflación 
alimentaria 
se duplica 

La canasta de más de 100 tipos de
alimentos que vigila el  Inegi se
encareció 48.8%

Regresan cerca de mil 600 desplazados en Tila

Cerca del 40%, unos mil 600 de más de 4 mil desplazados de Tila, regresaron
a sus viviendas de manera paulatina, según los acuerdos establecidos



El Universal/EU.-                                        

El presidente de Estados
Unidos Joe Biden discutirá el
futuro de su campaña de ree-
lección con su familia en
Camp David este domingo,
tras el debate del jueves pasa-
do, que, según medios y ana-
listas, perdió contra el exman-
datario Donald Trump.

El canal de noticias NBC
News reportó que "el viaje de
Biden estaba planeado antes
del debate del jueves. 

Él y la primera dama Jill
Biden tienen previsto reunirse
allí con sus hijos y nietos el
sábado por la noche".

De acuerdo con el medio,
"quienes toman las decisiones
son dos personas: el presidente
y su esposa", dijo una de las
fuentes familiarizadas con las
discusiones, y agregó:

"Cualquiera que no entienda
cuán profundamente personal
y familiar será esta decisión no
está informado sobre la situa-
ción".

"La única persona que tiene
máxima influencia sobre él es
la primera dama", agregó una
fuente. 

“Si ella decide que debería
haber un cambio de rumbo,
habrá un cambio de rumbo”.

"Se espera que cualquier
discusión sobre la campaña sea
informal o una ocurrencia
tardía", dijo la fuente.

"Nadie se está sentando a
una discusión formal o deter-
minante".

Por su parte, Anita Dunn,
una de las asesoras más cerca-
nas de Biden, dijo el sábado en
el programa "The Weekend" de
MSNBC que Biden no ha dis-
cutido con sus asesores la posi-
bilidad de abandonar la carrera
y que las conversaciones inter-
nas se han centrado en seguir
adelante.

Diplomáticos preocupados
ante actuación de Biden
De acuerdo con los medios

internacionales CNN y The
Wall Street Journal, el debate

del pasado jueves entre el pre-
sidente de EU Joe Biden y el
magnate Donald Trump fue
"difícil de ver". 

El sentimiento predominan-
te entre diplomáticos de
Europa, Medio Oriente y Asia
con los que habló CNN fue
"una mala noche para Biden",
como lo expresó un diplomáti-
co europeo.

"Trump se lo comió vivo",
dijo un diplomático árabe.

"Me quedé en shock. No
podía creer lo que veía", dijo
un diplomático asiático sobre
el desempeño de Biden.

Por su parte, The Wall
Street Journal reveló la preocu-

pación internacional. 
En su artículo "El mundo

vio a Biden deteriorarse. 
Los demócratas ignoraron

las alertas", describe que "los
funcionarios europeos expresa-
ron preocupación acerca de la
atención de Biden, su energía y
resistencia, antes del debate
del jueves".

Recordó que "la alarma
pública más fuerte sobre la
agudeza mental de Joe Biden
se produjo en febrero con la
publicación del informe del
fiscal especial Robert Hur, un
documento que elaboró des-
pués de pasar cinco horas
entrevistando al presidente y
que reveló que Biden mostraba
importantes problemas de
memoria".

"No debato tan bien como
antes, pero sé cómo decir la
verdad", se defendió Biden tras
su actuación en el debate con
Trump

Por lo que, en tanto que la
campaña del presidente esta-
dounidense respondió al The
New York Times, luego de que
le pidiera abandonar la con-
tienda.

"La última vez que Joe
Biden perdió el respaldo del
consejo editorial del New York
Times, las cosas le salieron
bastante bien", dijo el copresi-
dente de la campaña de Biden,
Cedric L. Richmond, en un
comunicado.

Redacción/Irán.-                        

Irán emitió una advertencia
contundente este viernes, amena-
zando con una "guerra aniquilado-
ra" si Israel lleva a cabo una ofen-
siva militar contra el Líbano. 

La declaración, transmitida
desde la misión de Teherán ante la
ONU, respondió a recientes ata-
ques de las Fuerzas de Defensa de
Israel (FDI) contra estructuras mili-
tares de Hezbolá en el sur del
Líbano.

"Aunque Irán considera la pro-
paganda del régimen sionista sobre
un posible ataque al Líbano como
guerra psicológica, cualquier agre-
sión militar a gran escala desatará
una guerra aniquiladora", afirmó

Irán desde su cuenta oficial.
La escalada de tensiones ha

aumentado con los movimientos
militares en la región. 

Israel ha indicado que su próxi-
mo objetivo, tras finalizar operati-
vos en Gaza, es enfrentarse a
Hezbolá en la frontera norte, según
declaraciones del primer ministro
Benjamín Netanyahu el 23 de
junio. A pesar de las llamadas de la
Administración Biden para mode-
rar la situación, los funcionarios
israelíes han reafirmado su inten-
ción de perseguir a Hezbolá en el
Líbano, según fuentes del
Pentágono citadas por NBC News. 

La situación permanece tensa,
sobre una posible nueva escalada
militar en la región.

Redacción/Francia.-                        

Este sábado, los franceses resi-
dentes en América y en algunos
territorios de ultramar ejercen su
derecho al voto en la primera vuel-
ta de las elecciones legislativas.

Esta votación precede a la que
se celebrará el domingo en el terri-
torio metropolitano francés. 

Los ciudadanos franceses que
viven en el extranjero, y que no
pudieron utilizar el voto electróni-
co disponible hasta el jueves,
tendrán la oportunidad de votar de
manera física.

Los colegios electorales han
abierto sus puertas en varias regio-
nes, incluyendo San Pedro y
Miquelón, un archipiélago francés
en el Atlántico Norte cercano a
Canadá, las Antillas francesas,
Guayana Francesa y Polinesia
Francesa. 

Este año, encuestadores y políti-
cos esperan una participación sig-
nificativamente mayor que en las
elecciones legislativas de 2022, en
las que solo el 47,51% de los
votantes acudieron a las urnas.

El voto electrónico para los resi-

dentes en el extranjero alcanzó una
cifra récord de 410.000 votos, en
comparación con los 250.000
registrados en 2022. 

Este aumento en la participa-
ción se debe en parte a las poten-
ciales consecuencias históricas de

estos comicios, ya que, por prime-
ra vez desde 1997, las elecciones
legislativas no coincidirán con las
presidenciales.

El presidente Emmanuel
Macron sorprendió a muchos al
adelantar las legislativas, original-
mente previstas para 2027, tras la
victoria de la ultraderecha en las
elecciones europeas del 9 de junio.

Macron, cuyo mandato finaliza
ese mismo año, se enfrenta a la
posibilidad de tener que compartir
el poder con un gobierno de otro
color político si su partido no logra
una mayoría.

Según un amplio sondeo publi-
cado el jueves, se proyecta una vic-
toria del partido ultraderechista
Agrupación Nacional (RN) y sus
aliados con un 36% de los votos,
seguido por la coalición de izquier-
da Nuevo Frente Popular (NFP)
con un 29%.
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Trasladan de prisión al ex
Gral. Zúñiga por seguridad

Redacción/EU.-                              

El expresidente estadouniden-
se Donald Trump afirmó que el
jueves obtuvo una "gran victoria"
en el primer debate televisado con
su sucesor en la Casa Blanca, Joe
Biden, a quien ve "sumamente
incompetente" para seguir cuatro
años sentado en el Despacho
Oval. 

En su intervención en
Virginia, Trump señaló que
Biden "pasó una semana entera
descansando, trabajando, estu-
diando en Camp David" para
preparar el debate, solo para que
luego "no supiese qué demonios
estaba haciendo".

Durante el cara a cara, organi-
zado por la cadena CNN, Trump
intentó sacar partido de los titube-
os de su rival, enfatizando su per-
cepción de la falta de competen-
cia del actual presidente.

El magnate ha enfatizado que
Biden obtuvo "todo lo que quería"

para este debate, pero no estuvo a
la altura de las circunstancias. 

A diferencia de otras ocasio-
nes, Trump comentó que "el pro-
blema de Joe Biden no es su
edad", que es de 81 años, sino que
es "sumamente incompetente". 

"Conozco a gente mucho
mayor que él que hace cosas
increíbles", añadió Trump, reite-
rando su punto de que la edad no
es el factor determinante en la
competencia de Biden. 

Las encuestas coinciden en dar
como vencedor a Trump en este
debate, lo que ha desatado un
debate paralelo y soterrado entre
los demócratas sobre la posibili-
dad de alterar la candidatura
demócrata a última hora.

Su autoproclamada victoria  ha
revitalizado su campaña y ha
puesto de nuevo en el centro del
debate político la cuestión de la
competencia y capacidad de lide-
razgo del actual presidente de
Estados Unidos.

Discutirá Biden el futuro de 
su campaña con familiares

El expresidente afirmó que Biden no estuvo a la altura y
señaló que su problema se debe a su ‘incompetencia’.

Acuden a las urnas franceses del extranjero y ultramar

Redacción/Bolivia.-                                        

El exgeneral boliviano Juan
José Zúñiga, acusado de liderar un
intento fallido de golpe de Estado
contra el presidente Luis Arce, fue
trasladado de cárcel este sábado
por razones de seguridad, según la
autoridad penitenciaria.

Inicialmente recluido en el
penal de máxima seguridad de
Chonchocoro, cerca de La Paz,
Zúñiga fue transferido a la prisión
de El Abra en Cochabamba.

El traslado fue ordenado debido
al "rechazo" de los presos de
Chonchocoro, quienes lo declara-
ron "persona no grata", según
explicó Juan Carlos Limpias,
director de Régimen Penitenciario.

La medida busca resguardar la
seguridad del excomandante del
ejército, quien había sido detenido
junto con el vicealmirante Juan
Arnez y Alejandro Irahola, exjefe
de la brigada mecanizada del ejér-
cito, ambos permaneciendo en

Chonchocoro.
La justicia boliviana ordenó la

reclusión de los tres exjefes milita-
res mientras avanzan las investiga-
ciones sobre el levantamiento
armado del pasado miércoles,
cuando tropas con tanques asedia-
ron la sede de gobierno por varias
horas antes de replegarse. 

Zúñiga y los otros oficiales
enfrentan cargos de terrorismo y
alzamiento armado, con penas que
podrían alcanzar hasta 20 años de
prisión.

El sábado, la policía desplegó
un fuerte dispositivo de seguridad
para el traslado de Zúñiga desde
La Paz a Cochabamba. 

Esposado y sin chaleco antiba-
las, Zúñiga declaró a la prensa: "En
algún momento se va a saber la
verdad". 

Afirmó que fue el presidente
Arce quien le pidió preparar el
golpe para "levantar su populari-
dad", una acusación que Arce ha
negado.

El Universal/Taiwán.-                                         

Cheng, fundador de la revista
"Freedom Era Weekly", optó
por prenderse fuego en su des-
pacho antes que silenciar su voz
ante la persecución del régimen
autoritario. 

Su acto, recordado en el
monumento, es parte de la exhi-
bición que celebra el camino
hacia el pluralismo político, ini-
ciado tras el fin del Terror
Blanco en 1991.

Sin embargo, las libertades
democráticas de Taiwán enfren-
tan nuevas amenazas, principal-
mente por las políticas de la
República Popular China.

Expertos advierten que
China está utilizando su "poder
blando" para socavar la demo-
cracia taiwanesa, influenciando
desde la política interna hasta la
diseminación de noticias falsas.

El gobierno de Xi Jinping ha
intensificado su presión sobre
Taiwán, incluyendo maniobras

militares regulares cerca de la
isla.

Recientemente, exhibió un
submarino nuclear lanzamisiles
a pocos kilómetros de sus cos-
tas, subrayando su determina-
ción por la unificación, ya sea
pacífica o mediante fuerza.

Taiwán, no obstante, se pre-
para para cualquier eventuali-
dad. 

Ha solicitado armamento
avanzado a Estados Unidos,
incluyendo sistemas de cohetes

y misiles, como parte de su
estrategia de defensa asimétrica.

El ministro de Defensa,
Wellington Koo, enfatiza que
Taiwán no busca la guerra, pero
está decidido a fortalecer su
disuasión frente a cualquier
intento de invasión china.

Aunque las tensiones son
altas y las especulaciones sobre
una posible invasión persisten,
los analistas consideran impro-
bable un conflicto armado
inmediato. 

El presidente Emmanuel Macron adelantó las elecciones legis-
lativas tras la victoria de la ultraderecha.

Fuentes cercanas indican que la decisión sobre la campaña de
reelección de Biden será profundamente personal y familiar.

Advierten expertos que China utiliza 'poder blando' para socavar a Taiwán

Celebra  Donald Trump 
'gran victoria' por 

debate presidencial

Israel ha indicado que su próximo objetivo, tras finalizar opera-
tivos en Gaza, es enfrentarse a Hezbolá en la frontera norte.

China, parece centrarse en estrategias de presión y coerción
para modificar el statu quo en el Estrecho de Taiwán.

El exgeneral Zúñiga enfrenta cargos de terrorismo y alzamiento
armado.

Amenaza Irán a Israel de una posible ‘guerra aniquiladora’
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Alma Torres Torres                          

Tras los daños generados en

Santiago, por las intensas llu-

vias generadas por la Tormenta

Tropical Alberto, David de la

Peña dio a conocer que requie-

ren de 700 millones de pesos

para la rehabilitación de viali-

dades y carreteras en el muni-

cipio.

El presidente municipal dio

a conocer que son 128 millones

de pesos que le corresponden a

caminos municipales, mientras

que los 700 son para caminos

estatales.

De la Peña Marroquín des-

tacó que continúan los trabajos

en la Sierra de Santiago para

reconectar a las comunidades

que quedaron incomunicadas

por la destrucción de caminos.

Aunado a ello, al mismo

tiempo, se labora en la repara-

ción de daños en la zona ur-

bana, que también resultó muy

afectada por el embate de Al-

berto.

“Durante estos últimos 10

días nos hemos enfocado a re-

habilitar los caminos y los

pasos de la Sierra de Santiago.

Yo espero que a más tardar

para el lunes (1 de julio) tenga-

mos restablecidos todos los ca-

minos”, afirmó.

De la Peña Marroquín, re-

saltó que siguen cerrados los

paseos ecoturísticos como El

Salto, e hizo un llamado a la

población a no tratar de visitar

estos sitios porque entorpecen

los trabajos de reconstrucción

y corren riesgos.

Consuelo López González         

Con 61 casos al cierre de la úl-

tima semana epidemiológica, 33

de ellos con signos de alerta o

gravedad; la Secretaría de Salud

en el Estado llamó a la población

a extremar medidas de preven-

ción contra el Dengue.

Alma Rosa Marroquín Esca-

milla, titular del área, indicó que

al momento 11 personas que pre-

sentan síntomas han sido hospi-

talizadas, 6 con diagnóstico

confirmatorio y el resto en espera

de resultados.

Por ello, dijo, ante la llegada

de la temporada de lluvias es in-

dispensable que los ciudadanos

implementen la estrategia de

lavar, tapar, voltear o tirar los ob-

jetos que puedan acumular agua

y favorecen la reproducción del

mosquito trasmisor de la enfer-

medad.

“El dengue es una enfermedad

que se transmite por la picadura

del mosquito Aedes aegypti y se

clasifica en grave, no grave y con

signos de alarma”, resaltó.

“Pedimos a la comunidad

mantener limpios el patio y techo

de sus casas, así como lavar,

tapar o voltear los objetos que

acumulen agua, ya que es ahí

donde se reproduce el mosquito

transmisor de esta enfermedad”.

FENÓMENO MUNDIAL
Señaló que este 2024 se regis-

tra un incremento de casos en

todo el mundo, y Nuevo León no

es la excepción.

De ahí que las autoridades es-

tatales refuerzan las labores de

vigilancia para detectar zonas de

riesgo.

Además de fortalecer las ac-

ciones de fumigación, vigilancia

entomológica y control de larvas.

“Personal de la Secretaría de

Salud recorre las colonias del es-

tado para emitir las medidas pre-

ventivas, llevar a cabo el control

de larvas y fumigaciones, se pide

a la población recibirlos en sus

hogares, ellos van debidamente

identificados”.

Asimismo, pidió mantenerse

al pendiente de cualquier cuadro

sintomático, no automedicarse y

acudir inmediatamente a valora-

ción médica.

Fiebre alta, dolor de cabeza y

detrás de los ojos, erupción en la

piel, náuseas y vómito, articula-

ciones, así como falta de apetito,

son algunos de los síntomas ge-

nerales.

Los signos de alarma son

dolor abdominal intenso y conti-

nuo, sangrado de nariz y encías,

fatiga intensa, malestar general y

alteraciones en los estudios de la-

boratorio.

Cuando la enfermedad evolu-

ciona a grave también pueden

presentarse hemorragias, taqui-

cardia, extremidades frías, pali-

dez, pulso débil, dificultad para

respirar y alteración en el estado

de conciencia.

Otras de las recomendaciones

de las autoridades sanitarias son

utilizar repelente, ropa que cubra

todo el cuerpo y colocar mosqui-

teros en puertas y ventanas de las

viviendas.

Consuelo López González           

La reconstrucción del Par
Vial Constitución-Morones
Prieto permitirá acelerar los tra-
bajos de construcción de la
Línea 4 del Metro.

El Gobernador Samuel Gar-
cía Sepúlveda señaló que el cie-
rre de los carriles express para
reparar los tramos afectados por
el paso de la tormenta tropical
“Alberto”, favorecerá el levan-
tamiento de columnas, capiteles
y colocación de trabes de la
línea de Metrorrey con direc-
ción al poniente, es decir, hacia
el municipio de Santa Catarina.

Ello debido a que la ausencia
de movilidad en la zona, permi-
tirá un trabajo más rápido.

GRANDES AVANCES
La meta, dijo el titular del

Ejecutivo, es avanzar en dos
meses un trabajo de seis.

“Ahorita que por el desastre
natural está Constitución (los

carriles) express cerrados,
dimos un anticipo muy fuerte
para que le metan turbo a la
Línea 4”, expuso.

Aunque desde inicio de año
existía la solicitud de los con-
tratistas de tener más margen de
maniobra, ello no era posible
por las condiciones de movili-
dad de la ciudad, explicó el Eje-
cutivo.

Hoy, por las circunstancias
propias de la reconstrucción,
habrá más maquinaria ope-
rando.

“La Línea 4 es todo Consti-
tución hasta Santa Catarina, y el

consorcio nos había pedido
desde enero todos los carriles
express para meter maquinaria,
y le dijimos que era imposible”.

“Entonces todo Nuevo León
va ver que a partir de este fin de
semana, todo Constitución en
los carriles express, habrá el
doble de maquinaria, el doble de
gente; queremos hacer en dos
meses un avance de seis”, pun-
tualizó.

Junto a la Línea 6 del Metro,
será el monorriel más largo del
Continente y el segundo más
extenso del mundo después del
de Wuhan, en China.

LOS TRABAJOS
Hernán Villarreal, Secretario

de Movilidad, detalló que en el
lugar se instalan un total de 575
trabes aligeradas con poliesti-
reno y reforzadas con acero de
presfuerzo de 70 toneladas que
ayudarán a soportar las cargas
totales de la construcción.

Estás forman parte de la pro-
ducción de una planta de prefa-
bricados en el municipio de
Marín, donde también fabrican
las vigas rectas y otros elemen-
tos para las Líneas 4, 5 y 6 del
Metro.

Jorge Maldonado Díaz              

Ante la ola de inseguridad que
azota a la entidad, la bancada del
PRI en el Congreso Local dijo
que era urgente la designación
del Fiscal General del Estado.

La diputada Jessica Martínez
Martínez, dijo que es necesario
el nombramiento del titular para
ponerle un alto a este grave pro-
blema.

Tan solo en el 2024, el Sis-
tema Nacional de Seguridad Pú-
blica, arroja que Nuevo León ha
sido en 16 ocasiones el estado
con más muertes violentas en el
país, al registrar más de 700 ho-
micidios.

La legisladora aseveró que la
entidad ha superado por mucho
a estados como Jalisco o Guana-
juato, solo por mencionar algu-
nos.

La priista criticó la omisión
del tema, pero sobre todo la falta
de estrategias por parte de la ac-
tual administración estatal que
encabeza Samuel García.

Indicó que tan mal están las
cosas que en materia de seguri-
dad en Nuevo León no hay ni
pies y mucho menos cabeza para
resolver la situación.

Martínez Martínez manifestó
que de nada le sirve al estado
tener helicópteros y vehículos
equipados, si el problema, lejos

de bajar, sigue aumentando.
“No encontramos pies ni ca-

beza a la estrategia de seguridad,
porque cada vez hay estos ca-
miones blindados y estos heli-
cópteros que parece que salieron
de una película de acción, pero
en realidad no vemos que haya
una estrategia en las colonias o
en las calles de investigación que
vayan atacando ciertos puntos y
sectores para que no se den estos
enfrentamientos”, indicó.

La legisladora del PRI argu-
mentó que falta mucha investi-
gación en las carpetas, pero
sobre todo protocolos por parte
de las autoridades.

Como ejemplo puso a los ho-

micidios que se cometen, ya que
muchos son relacionados por las
autoridades como ajuste de cuen-
tas entre grupos del crimen orga-
nizado.

“Solo ya tienen esa informa-
ción previa, deben de estar ac-
tuando, pero es lo que no vemos,
solamente saben quién se dedica
al narcotráfico hasta que se
muere. Antes de eso, parece que
no se enteraron de nada de lo que
está pasando, pero sí ocupamos
una mejor estrategia de seguri-
dad”, detalló.

La priista dijo que se necesita
mucho trabajo preventivo y tra-
bajo coordinado entre los tres ni-
veles de gobierno.

Jorge Maldonado Díaz                    

Desesperados por la falta de

agua, habitantes del municipio

de García decidieron cerrar la

avenida Heriberto Castillo.

Los afectados dijeron ser ve-

cinos de colonias como Real de

Capellanía, Arboledas, Urbivi-

llas del Prado, Sierra Real, Pri-

vada de las Villas y Vista

Montaña.

Las personas estuvieron ex-

hortando a los habitantes a im-

plementar este recurso porque

eran ya más de días sin el vital

líquido.

“Vecinos atención es hora de

que nos escuchen un compa-

ñero de agua y drenaje le pre-

gunté sobre una orden que dio

el gobernador Samuel de cerrar

las válvulas que alimentan a

Sierra Real, Urbivillas del

Prado y Vista Montaña”

“Y en efecto el dio la orden

en momento de alzar la voz este

es un derecho que tenemos

todos bloquearemos todas las

avenidas de García hasta que

nos llegue el agua”, aseveró

Alejando Rodríguez uno de los

afectados.

Ante el cierre de una de las

principales avenidas del muni-

cipio, de inmediato el tráfico se

apoderó del lugar.

DISCUSIONES
Esto ocasionó discusiones

entre habitantes afectados y au-

tomovilistas que argumentaban

no tener la culpa del problema.

A pesar de los alegatos, los

afectados simplemente se nega-

ron a retirar el bloque de la ar-

teria en ambos sentidos.

Los vecinos señalaron que la

situación ya es desesperante

porque el agua que les entregan

en pipas es muy poca, ya que ni

para lavar la ropa les alcanzaba.

“¿Para qué dice el gobierno

Samuel García que casi el 80

por ciento de Nuevo León ya

tiene agua cuando no es ver-

dad? en la colonia Vista Mon-

taña, Urbi , Sierra Real y más

colonias .. ya tenemos varios

días si agua y estamos, así

desde antes que llegara el hura-

cán, las pipas nos limitan los

botes de llenado, ya no quere-

mos pipas”, aseveró Berenice

Arteaga.

Mientras ese grupo de perso-

nas se manifestaba por medio

del bloqueo, otro trataba de

conseguir agua a como sea.

Por tal motivo decidieron y

ante la desesperación de no

tener el vital líquido, vecinos de

la colonia Urbivilla del Prado

en García intentan sacar agua de

los registros de Agua y Drenaje.

Explicó el Ejecutivo que se dio un anticipo muy fuerte para que “le metan turbo” a la Línea 4.

Demanda GLPRI acelerar designación del Fiscal 

El monto es para atender caminos estatales.

Permitirán trabajos en par vial
acelerar la Línea 4 del Metro

Requiere Santiago 700 mdp
para rehabilitar vialidades

Bloquean avenida demandando agua

Reporte Salud 61 casos de dengue

QUEREMOS HACER EN DOS MESES UN AVANCE DE SEIS: SAMUEL

NL ha sido en 16 ocasiones, líder en muertes violentas este
2024, explicó la legisladora Jessica Martínez.

Vecinos de al menos seis colonias de García recurren a acciones desesperadas.

Lavar, tapar, voltear y tirar acumulamientos de agua, es la ins-
trucción para evitar la proliferación del mosquito.

Desde este fin 

de semana habrá

el doble de 

maquinaria 

trabajando, dijo

el gobernador 

García Sepúlveda



Pues apenas se registraron las primeras lluvias
y la llegada de los efectos del primer huracán
de la temporada a Nuevo León, y ya se encien-
den las luces de alerta.

Sobre todo, por aquello de que los destrozos
causados por la tormenta tropical Alberto no se
han iniciado y ya se reportan lluvias al menos
en la región.

Con lo que se puede advertir, según los cono-
cedores, que el huracán ''Beryl'' podría alcanzar
importantes dimensiones, incluso semejantes al
''Gilberto''.

Desde luego el asunto no es cualquier cosa, si
se toma en cuenta que hasta en cierta forma los
suelos están saturados por las últimas precipita-
ciones.

Motivo por el cual, en muchas de las regiones
de la metrópoli continúan los fuertes escurri-
mientos, cascadas y corrientes en ríos y arroyos
de NL.

Por lo que el monitoreo del fenómeno exige,
una celosa revisión de su trayectoria y medidas
diversas, sobre todo en los puntos vulnerables.

Amén de los sistemas de energía eléctrica y
abasto de agua potable que siguen siendo el
''coco'' de cientos de usuarios sin que se les dé
respuesta.

Y, que, a pesar de los esfuerzos de las autori-
dades y cuadrillas, no ha sido posible evitar la
falta de suministro y peregrinar para quienes
buscan surtirse de agua.

Pero independientemente del cúmulo de agua
que ahora distingue a Nuevo León, el reclamo
del vecino Estado de Tamaulipas no falta.

Por lo que se demanda del cumplimiento de
agua según el convenio vigente para el distrito
de riego tamaulipecos, sube de tono.

Lo cual, sin lugar a dudas será una factura que
guste o no, deberá cumplirse de manera inne-
gable, sino pa'l río vamos.

Sin embargo, mucho ayudarán las lluvias que
se registran en la entidad y que siguen nutrien-
do las presas de Nuevo León.

Aunque no faltan los ''malvibrosos'', ahora
que el gobernador se fijó una nueva meta para
la reconstrucción del par vial en Monterrey,
como dice la raza, sus números tendrá.

Sobre todo, por tratarse de múltiples repara-
ciones a lo largo de la gran vía, mientras cien-
tos de automovilistas continúan con sus rutinas
diarias, labores y diversas del día a día.

Sin embargo, para determinar el tiempo esti-
mado de duración de los trabajos, Samuel
García Sepúlveda con el ábaco bajo el brazo, ya
le echó cálculos a su nuevo desafío.

Pues aparejado a ello, se atraviesa el período
vacacional de los escolares, por lo que advierte
aplicará ''turbo'' a las obras, para que estén lis-
tas a su regreso a clases.

Por lo que se puede decir, al menos en eso de
pisarle a fondo al acelerador, el gobernador
tiene diversas obras cristalizadas por la vía de
fast track en materia hídrica y vial.

De modo que, valdrá la pena tomar asiento,
lugar y tabla porque esto implicará una lucha
diaria contra reloj, amén de la llegada de lluvias
que complicarían los trabajos.

Quién sabe si sea plan con maña, pero al inte-
rior del Congreso local ya hay quienes urgen
reanudar los trabajos para la designación del
nuevo fiscal de justicia en Nuevo León.

Sobre todo, bajo el argumento de que esto es
más que urgente, dado el alto número de delitos
considerados de alto impacto y por los que NL
ocupa primeros lugares a nivel nacional.

Desde luego, desacreditando hasta en cierta
manera, la labor del responsable de dicha fis-
calía, Pedro Arce, de quien el propio goberna-
dor, Samuel García cuestiona su ''relación''.

Pero como no nos gustan los chismes, hasta
ahí le cortamos, por lo que vale seguirle la hue-
lla al asunto, porque independientemente de los
argumentos, de que saltarán chispas, ni lo dude.

Ah, por cierto, quién sabe cómo se vayan a
poner las cosas, pero le contamos que ya corrió
como reguero de pólvora el cobro de cuotas por
visitar un paraje de Los Ramones, Nuevo León.

Y, es que los ejidatarios impulsados por el
regidor Manuel Hinojosa, ya le pusieron cuota
a quienes busquen disfrutar de sus bellos paisa-
jes, mejorados ahora por los ríos y vegetación.
Ah, raza.

Domingo 30 de junio del 2024

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Reporte Salud 61 casos de dengue


“Cada vez hay más de estos 

camiones blindados y helicópteros
pero no hay estrategia de seguridad

en las colonias”

Pone Santa Catarina a disposición de
la comunidad vulnerable, servicios

médicos gratuitos

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Jessica
Martínez
Martínez

ECOLOGÍA

César López                                    

Como parte de las acciones a
favor de la economía circular y
ratificando de este modo su voca-
ción sostenible, la Universidad
Autónoma de Nuevo León reco-
lectó 1 millón 798 mil 54 piezas de
material reciclable, como parte de
su Programa de Separación y
Reciclaje de Residuos (PROSER).

Esta cantidad de material se
recabó desde el 2013, cuando se
implementó PROSER y hasta cie-
rre del 2022.

Este monto se traduce en benefi-
cios ambientales como 8,070,690
kWh de ahorro de energía y
54,559,654 litros de agua no utili-
zada o 25,728 árboles no talados.

También equivalen 6,127 t de
CO2 no emitidas, 342,270 litros de
petróleo no utilizados.

El Programa de Separación y
Reciclaje de Residuos (PROSER)
de la UANL inició en febrero de
2013 en la torre de rectoría y las

oficinas de administrativas ubica-
das en Ciudad Universitaria con el
objetivo de maximizar el aprove-
chamiento de los residuos con
características reciclables y preve-
nir o reducir los impactos al
ambiente. 

La recolección del material reci-
clable (papel, cartón, PET y alumi-
nio) se lleva a cabo actualmente de
forma sistemática en 42 dependen-
cias académicas y 23 dependencias
centrales.

Para el proceso de reciclaje y

transformación de los residuos
obtenidos se cuenta con el apoyo
de varias empresas de la localidad
con amplia experiencia en el
manejo de reciclables asegurando
así el correcto manejo y disposi-
ción final de los RSU con carac-
terísticas reciclables. 

Actualmente, el programa opera
a través de una red de colaboración
y compromiso de varias dependen-
cias de la UANL, donde cada una
segrega sus residuos en contenedo-
res especiales destinados para este
fin. Los residuos una vez recolec-
tados en las dependencias de la
UANL por empresas de la locali-
dad son incorporados como mate-
ria prima a sus procesos y/o a los
de terceros para la elaboración de
nuevos productos. 

Los RSU con características
reciclables generados en la UANL
siguen un modelo de economía cir-
cular según lo establece la Ley
General de Economía Circular.

Consuelo López González             

En compromiso con el Medio
Ambiente, ciudadanos de Nuevo
León se sumaron al programa
Bosques Ciudadanos y adoptaron
un árbol.

Al tener como marco el Día
Mundial del Árbol, la Secretaría de
Medio Ambiente en el Estado puso
en adopción 700 árboles, cifra que
ante la aceptación de la población
creció a mil.

Familias enteras acudieron a la
Explanada de la Torre
Administrativa por su nuevo inte-
grante, que a partir de hoy crecerá
en sus hogares. 

“¡Únete a la restauración fores-
tal! Ven por un árbol en adopción
en la Explanada de la Torre
Administrativa y siembra el tuyo.
Celebra plantando y protegiendo
nuestros árboles”, citaba la convo-
catoria.

Los árboles, compartió el área
encabezada por Alfonso Martínez,
son esenciales para la vida humana
y el equilibro del planeta.

Lo anterior al producir oxígeno,
proteger el suelo, albergar fauna y

combatir el cambio climático. 
A través del programa Bosque

Ciudadanos, la Secretaría de
Medio Ambiente trabaja en la reha-
bilitación de parques como la
Alameda Mariano Escobedo y el
Parque Libertad, donde se incorpo-
ran árboles nativos para recuperar
áreas forestales.

Esquema que hoy se amplió a
las zonas habitacionales.

“Gracias a todos los que vinie-
ron temprano a adoptar su árbol.

Cada uno de sus hogares recibirá
beneficios ambientales: sombra,
aire más limpio y una conexión
más cercana con la naturaleza”.

“¡Originalmente, eran 700 árbo-
les y gracias a ti conseguimos
entregar 1000! Ahora tu hogar
forma parte de este gran bosque
ciudadano”.

Las jornadas de adopción serán
permanentes y se comunicarán en
redes sociales.

Hacen equipo para limpiar
presa ‘La Boca’ en Santiago

Promueve UANL acciones en pro de la economía circular

Reciclar permite beneficios ambientales en ahorro de energía, uso de agua,
árboles no talados y emisión de contaminantes, entre otros.

Alma Torres Torres                      

Con la finalidad de retirar los
desechos vegetales y basura que
arrastraron las corrientes provoca-
das por la tormenta tropical
“Alberto”, cientos de voluntarios
encabezados por David de la Peña
Marroquín, alcalde de Santiago y
su esposa Olga Amalia Villalón,
Presidenta del DIF, se reunieron en
la Presa Rodrigo Gómez “La Boca” 

El alcalde de Santiago propor-
cionó bolsas, rastrillos, gorras para
el sol, termos con agua y demás
implementos necesarios para que
ciudadanos, asociaciones civiles,
ecologistas y personal del
Municipio retiraran los desechos
que se acumulan a orillas de la
presa.

“Me da mucho gusto que estén

dándonos un poquito de su tiempo
para poder limpiar este icono de
nuestro Pueblo Mágico, que es la
Presa de La Boca. Muchísimas gra-
cias por sumarse a esta iniciativa”,
dijo.

En este sentido, el alcalde de
Santiago arrancó con la limpieza
del embalse, en busca de dejarlo en
las mejores condiciones, para recu-
perar el turismo y con ello, la acti-
vidad económica.

"Todo el material orgánico e
inorgánico que llega desde los arro-
yos de Santiago, desde el área
metropolitana y desde Las Jaras,
que se convierte en La Chueca, así
como desde los arroyos de Los
Puercos, El Arroyo de la Escamilla,
Las Cristalinas y San Antonio,
desemboca en esta presa. Toda esta
basura se acumula y es arrastrada

hasta la presa”.
“Hoy, la basura se encuentra en

la orilla del malecón. Desde el
miércoles y jueves, personal de ser-
vicios públicos ha estado trabajan-
do en la limpieza. Además, hemos
involucrado a la comunidad para
que se sume a este esfuerzo y, entre
todos, podamos limpiar y mantener
la presa en óptimas condiciones,
resplandeciente y de manera que
tanto las familias de Santiago como
los visitantes y turistas puedan dis-
frutarla", señaló.

Cabe destacar, que de manera
previa, cuando la Presa La Boca,
estaba con muy poco líquido, el
gobierno de Santiago retiró un
total de 300 toneladas de basura
que estuvieron limpiando cons-
tantemente.

Se suman a Bosques Ciudadanos 

Denuncian
resurgen 
los RZRs

Ignacio González Bañuelos           

A pesar de que está prohibida
la actividad de las unidades RZRs
o todo terreno en los ríos y para-
jes turísticos de Nuevo León,
algunos municipios lo llevan a
cabo, denunciaron visitantes a
parajes naturales del estado.

Señalaron que nada de la soste-
nibilidad va a resolverse mientras
las autoridades municipales no
hagan su trabajo y cumplan con
su responsabilidad. 

“La conservación es priorita-
ria y no puede estar sujeta a los
caprichos y frivolidades. Nomás
tuvieron agua los ríos, caminos y
brechas y ya los RZR regresaron
a hacer "lo suyo" pese a que
recién en febrero fueron prohibi-
dos ¿Y los alcaldes?”, cuestionó
un visitante.

Sin embargo, desde el
Congreso algunos diputados han
insistido en regular su actividad,
argumentando que las zonas turís-
ticas de los municipios de
Santiago, Allende, Montemorelos
y Rayones se verían afectados en
su derrama económica.

El diputado local del PRI,
Javier Caballero exhortó al Poder
Ejecutivo para que modifique el
decreto a través del cual se prohí-
be el uso de vehículos todo terre-
no (RZR).

Explicó que estos municipios
generan toda una industria alrede-
dor de los vehículos todo terreno,
y se pregunta ¿qué va a pasar con
las pensiones de los vehículos
todo terreno? ¿Con los albergues?
¿Con los talleres mecánicos?".

"Esta restricción resulta ilegal
e inconstitucional, pues la única
facultad con la que cuenta el
Ejecutivo Estatal, en conjunto
con el Comité Estatal de Manejo
de Fuego, es establecer zonas de
veda para el uso del fuego, no
para la prohibición del uso de
vehículos todo terreno", afirmó.

El 1 de febrero de 2023 el
Ejecutivo Estatal Samuel García
publicó en el Periódico Oficial
del Estado el decreto por el que se
establecen en Nuevo León las
zonas de veda para el uso de
fuego, además se hizo énfasis en
la prohibición del uso de los vehí-
culos todo terreno.

Están prohibidos desde febrero.

Se pusieron en adopción 700 árboles.

La intención es dejar el embalse limpio, para dar una mejor vista a los turistas.
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El alcalde de Santa Catarina,
Jesús Nava Rivera, puso a disposi-
ción de familias en condición de
vulnerabilidad, el sistema de servi-
cios médicos gratuitos del
Municipio, desde consultas gene-
rales hasta el traslado en ambulan-
cias.

El edil señaló que, al paso de la
tormenta tropical “Alberto”, la
condición de salud y de comunica-
ción para habitantes de la Ciudad,
principalmente familias con adul-
tos mayores o menores enfermos,
vieron agudizados sus problemas,
por lo cual buscan darles acom-
pañamiento, mediante brigadas
médicas.

“Estamos enviando médicos
del DIF municipal a colonias de la
Ciudad, para brindar consulta

general a santacatarinenses que
requirieran atención e incluso tras-
lado en ambulancia a algún centro
médico, sin costo alguno para
ellos, además de que se les entre-
gan medicamentos del cuadro
básico”, expresó.

Las brigadas del sistema de
salud municipal, a disposición de
grupos vulnerables, durante la
actual contingencia, han visitado
colonias como La Ermita, El
Escorial,  San Francisco,  Paseo de
las Minas, entre otras.

Así, los servicios de salud gra-
tuitos, por parte del Gobierno de
Santa Catarina, han dado atención
médica a 275 ciudadanos y aten-
ción psicológica post traumática a
45 más.

A su vez, la presidenta del DIF

municipal, Paola García Yves, for-
talece estas tareas asistenciales con
la entrega de agua embotellada y
víveres, en estos sectores vulnera-
bles del Municipio.

La entrega de víveres ha benefi-
ciado a mil 050 familias de secto-
res como El Escorial,  San
Francisco,  Paseo de las

Minas,  Cañada Brasil y  Arroyo El
Obispo.

El apoyo asistencial para fami-
lias de Santa Catarina, incluyendo
brigadas médicas, permanecerá
hasta que Protección Civil munici-
pal levante la contingencia y los
daños patrimoniales se hayan sub-
sanado. (JMD)

Ante las lluvias que se pre-

sentaron en el área metropolita-

na de Monterrey, Protección

Civil de San Pedro Garza

García suspendió las activida-

des de las Fiestas de San Pedro

en el Casco histórico.

La corporación de auxilio

solicitó la suspensión de activi-

dades de la feria privada que se

realiza en Valle Oriente.

La autoridad municipal

informó que la suspensión

estará vigente hasta nuevo

aviso.

Apenas el viernes el

Gobierno Municipal de San

Pedro Garza García dio inicio a

las tradicionales Fiestas de San

Pedro y San Pablo en el Casco.

Las fiestas se realizarían del

viernes 28 al domingo 30 de

junio en la Plaza Juárez frente a

la Presidencia Municipal, el

Parque Naranjo y las calles del

Casco.

En el lugar se podría destacar

que el evento es de entrada

libre, familiar, cuenta con jue-

gos mecánicos, inflables, talle-

res, mercado y conciertos musi-

cales.

Este sábado se presentarían

Los Viejones de Linares y Los

Mier, mientras que el domingo

los Tigrillos y Arnulfo Jr.

(ATT)

El programa “Vecino Vigilante”
se intensificará por parte del
Gobierno de Escobedo, como
medida preventiva, para disuadir
los delitos en las escuelas durante
el receso vacacional de Verano.

El programa consiste en la colo-
cación de mantas en los accesos
principales de los planteles en
donde están los números de emer-
gencia de las corporaciones poli-
ciacas.

Andrés Mijes, alcalde de
Escobedo, indicó que “Vecino
Vigilante” es un programa preven-
tivo de gran ayuda y se reforzarán
las acciones en donde se tengan
detectadas incidencias.

“Es una labor coordinada entre
los participantes en este programa
pues el fin es erradicar los robos y
vandalismo, por eso si ven algo

extraño alrededor de la escuela o
personas sospechosas llamen a la
policía”, indicó.

Cabe destacar, que en el muni-
cipio hay 350 instituciones educa-

tivas desde kínder hasta
Preparatoria.

El objetivo de este programa es
que no se presente ninguna inci-
dencia durante el periodo vacacio-

nal y que tanto maestros como
alumnos regresen y encuentren sus
escuelas en buenas condiciones.

Para lograrlo, será por medio de
grupos de Whats App que se lle-
vará una completa coordinación y
colaboración entre autoridades
municipales, educativas y vecinos
para que en las instalaciones de las
escuelas no se cometan robos o
actos vandálicos.

De acuerdo a una evaluación de
autoridades educativas y munici-
pales, el incidente que más se les
reporta es la sustracción del cable-
ado y el horario en que se cometen
los hurtos o actos vandálicos es por
la noche.

El evento se realizó en las insta-
laciones de la Escuela Secundaria
Técnica Profesor Carlos Tijerina
Torres.       (ATT)

La ciudadanía de Apodaca

dejó muy claro su mensaje en el

periodo electoral, requiere de

mejores calles, servicio de

transporte y drenaje pluvial, por

lo que el Gobierno Municipal

enfocará sus trabajos en este

sentido.

César Garza Villarreal, alcal-

de de Apodaca informó esto en

el arranque de reconstrucción de

la Calle Arco Vial a la altura del

Centro Lazos, en busca de ini-

ciar con un programa intensivo

de rehabilitación de vialidades

en el municipio.

Garza Villarreal informó que

a la par se arrancó con la mejora

de vialidades como Maria Curie

y Avenida Séptima, que fueron

las más dañadas con las intensas

lluvias de la Tormenta Tropical

Alberto.

“Estoy en Arco Vial, frente al

DIF, frente a Lazos de la zona

centro, toda esta calle Arco Vial

es una avenida muy importante,

el día de hoy se empieza la

reconstrucción de esta avenida

importante, hoy se va a tirar la

carpeta en la mitad del carril que

va desde Agua Fría, hacia

Miguel Alemán”, dijo.

El presidente municipal

explicó respecto algunos de los

trabajos a realizar en las tres

más importantes vialidades de

Apodaca, dañadas por las toe-

mentas.

“El día de hoy vamos a tirar

también carpeta, reconstrucción

de Maria Curie de la Colonia

Los Robles y en Avenida

Séptima, para entrar a Tréboles

y a Las Flores que son tres de las

avenidas que están más daña-

das”, comentó.

El ejecutivo municipal mani-

festó que si bien ganó la elec-

ción su hijo César Garza

Arredondo, la ciudadanía habló

y el gobierno tiene que aceptar y

trabajar en atender sus necesida-

des para mejorar la calidad de

vida de las familias.

Garza Villarreal manifestó

que ya que cesó la lluvia traba-

jan las cuadrillas en la regenera-

ción de la carpeta asfáltica, con

la finalidad de que las vialidades

estén en las mejores condicio-

nes.

El alcalde de Apodaca

explicó que en la vialidad de

Gaspar Castaño es importante

trabajar en su reconstrucción,

ante las afectaciones que generó

un problema de Agua y Drenaje

de Monterrey en el sector.

(ATT)

En Escobedo hay 350 planteles educativos.

Se enfocará Apodaca en atención a vialidad y drenaje pluvial

Atendiendo las indicaciones de Protección Civil, se tuvo que
frenar la verbena y la música.

Suspenden por lluvias
fiestas de San Pedro 

Buscan evitar vandalismo a escuelas en vacaciones

Desde consultas médicas generales hasta traslado en ambu-
lancia, son parte de la atención brindada.

Los tres colaboradores de

campaña de la ex candidata a

la alcaldía del municipio de

Monterrey Mariana Rodríguez

Cantú recuperaron su libertad

este sábado.

Cabe destacar que fueron

26 días los que estuvieron

recluidos en el Penal de

Apodaca presuntamente por

haber comprado votos el día

de la elección.

LES DA BIENVENIDA
Sin embargo, el juez que

lleva la causa decidió dejarlos

en libertad al no encontrar ele-

mentos suficientes para rete-

nerlos.

A la salida de los emecistas,

Rodríguez Cantú los estaba

esperando y fue tajante al

señalar que pese a este inci-

dente, seguirá denunciando

los abusos por parte de Adrián

de la Garza, del PRI y la

Fiscalía.

“Nos volvemos a encontrar

aquí en el centro de

Reinserción Social de

Apodaca, gracias a Dios ya

salieron los tres colaboradores

míos durante la campaña que

estaban aquí en el penal de

manera injusta e ilegal”.

“El día de hoy se dictó su

libertad, tan es así que no

hubo ningún delito, y todavía

el juez de la audiencia del día

de hoy quiso dictar un arresto

domiciliario para ellos, pero

nuestro abogado hizo muy

buen trabajo y se dejó en

libertad completa”, mencionó

Mariana a través de sus redes

sociales.

AGRADECE SU TRABAJO
EN CAMPAÑA

La ex candidata por

Movimiento Ciudadano agra-

deció a sus colaboradores por

todo el trajo que realizaron

durante la campaña y lamentó

el proceso que vivieron.

“Sé que nada puede com-

pensar los 26 días llenos de

tristeza, angustia y dolor que

pasaron ellos y sus familias al

estar separados por una injus-

ticia, por eso seguiré denun-

ciando los abusos de Adrián

de la Garza, del PRI y la

Fiscalía contra personas ino-

centes, que su único delito fue

ser simpatizantes de

Movimiento Ciudadano.

"No voy a permitir que

estos delincuentes electorales

se salgan con la suya. Esto va

por Ricardo, Emilio, el Sr.

Carlos, el Sr. Andrés y por

cada una de las personas afec-

tadas”, se lee en la publicación

hecha por Mariana Rodríguez.

(JMD)
La ex candidata a la alcaldía explicó que no se encontraron
elementos suficientes para que siguieran detenidos.

Tras 26 días, recuperan la libertad colaboradores de Mariana Rodríguez

El presidente municipal busca que calles y avenidas
queden listas a la brevedad.

Lleva SC atención
médica a las colonias

Anuncia César Garza un programa intensivo de rehabilitación de la carpeta
asfáltica en toda la ciudad, afectada por la tormenta “Alberto”

Salvaguardar vidas, la inten-
ción.
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Andrés Villalobos Ramírez          

Un ataque a balazos dejó como
saldo a cinco personas heridas
entre ellos, un bebé de nueve
meses y una adolescente, en
Guadalupe. 

La agresión a balazos fue repor-
tada a las 22:00 horas en el cruce
de las Calles Del Valle y Del
Bosque, en la Colonia Valles del
Sol. 

Luego de la agresión a balazos
los heridos fueron llevados en
autos particulares, al Centro
Médico Guadalupe, Santa Cruz.
Los médicos atendieron a las per-
sonas heridas y de manera inme-
diata pudieron llevaran al bebé de
nueve meses al Hospital Materno
Infantil, debido a la gravedad de
lesiones. 

Otra de las heridas fue identifi-
cada como Rosa Guadalupe de 16

años de edad, además de Ericka
Juliana Rojas Velázquez de 37
años de edad. 

También fue atendido Ricardo
Felipe Condell Solis de 47 años y
Alejandro Villanueva Cerda de 50
años de edad, todos ellos fueron
llevados en ambulancias a distintos
nosocomios. 

De acuerdo con las primeras
investigaciones, se dijo que donde
se hallaban los heridos por impac-

tos de arma de fuego, es señalado
como punto de venta de estupefa-
cientes. 

Al lugar arribaron en un vehícu-
lo oscuro, cinco delincuentes por-
tando armas largas y cortas. Tras
ingresar al domicilio los sicarios
abrieron fuego contra todos ellos,
para luego escapar.

Policías de Guadalupe y agen-
tes ministeriales arribaron al lugar
comenzando las indagatorias.

Sergio Luis Castillo                  

Un comando armado que
intentó ejecutar a un narcodistri-
buidor que estaba con otros jóve-
nes en la Colonia Praderas II, dejó
un saldo de cuatro muertos y un
herido.

En los hechos, una supuesta
bala perdida hirió al rapero Omar
Thug de Under Side 821, cuando
estaba en la fiesta de cumpleaños
de una bebita en Apodaca. 

El artista urbano terminó con
una herida en el tórax y se encuen-
tra hospitalizado.

La misma vivienda fue atacada
hace dos años por sicarios, y en esa
ocasión falleció una mujer.

Por las circunstancia del ataque,
las Fiscalía General de Justicia
indaga el caso como un ataque de
la delincuencia organizada.

Los trágicos hechos se reporta-
ron a las 00:30 horas en un domi-
cilio ubicado en la calle Guernica,
entre Denia y De las Violetas, en la
Colonia Praderas II, en Apodaca.

Según familiares de las vícti-
mas, en la vivienda estaba Juan

Enrique Salas Sifuentes, de 31
años; Édgar Adrián Rodríguez
Leal, de 33; José Francisco
Villarreal Martínez, de 26.

Además de Ernesto Reynaldo
Pardo Valdez, de 28, cuyos cuer-
pos sin vida quedaron tendidos en
la calle y la banqueta, frente a las
casas número 326 y 324 de la calle
Guernica.

Vecinos del sector mencionaron
que se escucharon varias detona-
ciones de arma de fuego.

Cuando vieron por la ventana
para ver que estaba pasando, se
percataron que seis hombres arma-
dos subieron a una camioneta y
una motocicleta, escapando.

Los hechos ocasionaron la
movilización la policía preventiva,

Protección Civil y paramédicos de
la Cruz Roja.

Al llegar a la casa, que es utili-
zada como estética, se confirmó la
muerte de cuatro personas que no
fueron identificadas.

El narcodistribuidor, de quien
no se informó sus generales, fue
levantado con vida y al parecer es
el objetivo de los pistoleros.

El vehículo observaba unos 30 impactos de bala.

Sergio Luis Castillo                      

Un hombre fue ejecutado a
balazos y otro más resultó con
graves heridas, al ser atacados
mientras viajaban a bordo de un
automóvil sedán, por pistoleros
que se dieron a la fuga, en
Apodaca.

Las autoridades menciona-
ron que el vehículo presentaba
por lo menos 30 impactos de
arma de fuego.

Los hechos se reportaron a
las 01:35 horas del sábado en la
calle Río Yukón, en la Colonia
Pueblo Nuevo.

Una de las víctimas fue iden-
tificada como Héctor Daniel
Pacheco Cabriales, de 22 años,
quien tenía su domicilio en la
colonia antes mencionada.

Explicaron que a pesar de la
“lluvia” de balas solo recibió
dos balazos en el esternón y uno
más en la muñeca derecha.

Sin embargo, estas fueron
suficientes para acabar con su
existencia.

Siendo identificado el único
sobreviviente como Diego

Armando, de 17, quien presen-
taba un balazo que le atravesó la
espalda, a la altura del hombro
izquierdo.

Los sicarios viajaban en un
automóvil sedán color negro sin
placas de circulación, que hasta
el momento no ha sido ubicado.

Las autoridades menciona-
ron que el ataque podría estar
relacionado con la venta de sus-
tancias prohibidas.

Hasta el lugar de los hechos
llegaron paramédicos de la
Cruz Roja, quienes atendieron a
los afectados.

Desafortunadamente uno de
los hombres ya estaba sin vida.

Mientras que el segundo fue
estabilizado y de manera inme-
diata trasladado hacia un centro
hospitalario más cercano en
Apodaca.

Los hechos ocasionaron la
movilización de unidades de
Seguridad Pública Municipal y
la Agencia Estatal de
Investigaciones, quienes ya
indagan el atentado a balazos.

El asesinato ocurrió en 2022, en Montemorelos.

Sergio Luis Castillo                           

Elementos de la Agencia
Estatal de Investigaciones, logra-
ron detener a un hombre buscado
por participar en el crimen de un
hombre en Montemorelos.

Por estos mismos hechos ya se
encuentra detenida una mujer, ya
internada en el Penal Femenil.

Las autoridades identificaron al
acusado como Arturo, de 54 años,
quien fue detenido mediante una
orden de aprehensión por el delito
de homicidio calificado.

La captura de llevó a cabo en el
cruce de Empacadora y
Cementerio, en la Colonia Lerdo
de Tejada, en Montemorelos.

Indicó que el detenido esta acu-
sado por el crimen de Emiliano

Antonio, cometido el 23 de julio
del 2022, en una casa de la calle
Papagayos, en la Colonia
Hacienda Los Naranjos, en dicho
municipio.

En el inmueble estaba el deteni-
do con una mujer y con el ahora
fallecido.

Se estableció que Arturo y la
mujer discutieron con Emiliano
Antonio, sin especificarse el moti-
vo que originó el altercado.

Las autoridades indicaron que
de acuerdo con las investigaciones,
Arturo traía una pistola, un cuchi-
llo y junto con la mujer sometió a
la víctima.

La mujer estuvo golpeando al
hombre, hasta que le causaron la
muerte por una contusión profun-
da de cráneo.

Capturan a asesino

Asesinan a joven a balazos y
hieren a otro a bordo de auto

Causa enfrentamiento movilización 
Sergio Luis Castillo                            

Una intensa movilización
policiaca se registró en el
municipio de Juárez, al repor-
tarse un enfrentamiento a bala-
zos en calles de la Colonia
Vista de San Juan.

Al llegar las corporaciones
policiacas, solo encontraron
unos 12 casquillos percutidos
sobre el pavimento y trozos de
cristal.

Hasta el momento se desco-
noce si el incidente dejó perso-
nas lesionadas, debido a que los
vehículos involucrados se die-
ron a la fuga.

Los hechos se reportaron
esta mañana en la Avenida Eloy
Cavazos y la Carretera a San
Mateo, en el municipio de
Juárez.

Fueron vecinos del mencio-
nado sector quienes llamaron a
las autoridades al escucharon
los balazos.

Mencionaron que alcanza-
ron a ver que una camioneta
tipo Silverado, estaba siguien-
do un automóvil compacto
color gris.

Todo parece indicar que las
personas que viajaban en
ambos vehículos, se dispararon
de vehículo a vehículo.

Sin embargo, al llegar a una
calle lateral cada uno de los
vehículos emprendió la huida
en distintas direcciones.

Los hechos ocasionaron la
llega de unidades de Seguridad
Pública de Juárez, pero estos ya
no encontraron a los sospecho-
sos.

En el pavimento se encontró
una gran cantidad de casquillos
percutidos de arma corta.

Personal de Servicios
Periciales se encargó de toma-
ron conocimiento del ataque y
levantaron las evidencias
correspondientes.

Aniquilan a cuatro durante
ataque armado en Apodaca

Sergio Luis Castillo                        

Gracias a las cámaras de segu-
ridad, elementos de la Agencia
Estatal de Investigaciones logra-
ron la captura de un delincuente,
quien despojó a una familia de la
cantidad de 400 mil pesos en efec-
tivo.

El sujeto utilizó un arma de
fuego para someter a los afecta-
dos, quienes fueron maniatados
mientras se apoderaba del efecti-
vo.

Fue un Juez de Control quien
le giró una orden de aprehensión
por el delito de robo con violen-

cia.
El ahora detenido fue identifi-

cado como Azael Jonathan, de 27
años, con domicilio en el munici-
pio de Apodaca.

Al sospechoso se le notificó
que contaba con orden de apre-
hensión, por el delito de robo cali-
ficado ejecutado con violencia.

Señaló que el hombre es acusa-
do por un asalto cometido la
madrugada del pasado 4 de junio,
en la Colonia Andana Residencial.

Agregó que el investigado pre-
suntamente escaló una barda para
ingresar a la colonia ya menciona-
da.

Luego irrumpió en la casa y de
manera violenta portando un arma
entró a la recámara principal.

Al padre de familia lo amagó y
le arrancó una esclava de oro que
traía en una muñeca.

Posteriormente procedió a bus-
car en cajones y en otras áreas,
apoderándose de dinero y joyería
por un total aproximado de 400
mil pesos.

Se cree que el detenido presun-
tamente es el autor de más atracos
con esa misma forma de operar.

Por lo que el ladrón fue inter-
nado en el Centro de Reinserción
Social No.1 de Apodaca.

Le giran orden de aprehensión por robar 400 mil pesos

El robo a la vivienda ocurrió
en Apodaca.

Sergio Luis Castillo                      

La Fiscalía General de la
República a través de la Fiscalía
Federal en Nuevo León, obtuvo
vinculación a proceso en contra
de una persona a quien le asegu-
raron material bélico y marihua-
na, en General Bravo.

Por lo anterior, Mauricio
“M” fue vinculado a proceso
por el delito de transporte de
cartuchos y cargadores de uso
exclusivo de las Fuerzas
Armadas, y por delitos contra la
salud en su modalidad de pose-
sión simple de marihuana.

Tras realizar investigaciones,
elementos de la Policía Federal
Ministerial el pasado 23 de
junio detuvieron a Mauricio
“M”, cuando viajaba en una
camioneta con placas del estado
de Texas, en donde llevaba mil
398 cartuchos para armas de
fuego, tres cargadores, así como
aproximadamente un kilo de
marihuana.

Los hechos se registraron
sobre el kilómetro 174+800 de
la carretera libre a Reynosa-
Monterrey, a la altura del muni-
cipio de General Bravo.

Por el hecho antes señalado,

el detenido fue puesto a disposi-
ción del Ministerio Público
Federal.

CAEN CON DROGA 
EN MESÓN

Durante un operativo imple-
mentado en la zona del Mesón
Estrella, un joven y un hombre
fueron detenidos por oficiales
de la Policía de Monterrey, tras
presuntamente encontrarles en
su poder 19 dosis de diversas
drogas, en el centro de la ciu-
dad.

Los delincuentes fueron
detectados por oficiales del

grupo de investigación, quienes
ya habían notado sus movimien-
tos. 

El ahora detenido fue identi-
ficado como Isidro A., de 24
años de edad, con domicilio en
esta ciudad.

La captura se registró a las
00:35 horas en Aramberri y
Colegio Civil, en el Centro.

En un segundo caso en
Espinoza y Colegio Civil, fue
detenido Luis Alberto A., de 35
años, mientras realizaba una
necesidad fisiológica.

En la inspección, los oficiales
le encontraron 10 bolsas de
plástico pequeñas, con una sus-
tancia sólida similar a la droga
llamada “cristal”.

Vinculan a proceso a hombre por transportar armas y droga

Mauricio “M” fue vinculado por transporte de cartuchos y car-
gadores de uso exclusivo del Ejército.

En el  sitio, una presunta bala perdida hirió al rapero Omar Thug de Under Side 821.

Arriban sicarios a vivienda y lesionan a cinco

El choque entre criminales
ocurrió en Juárez.

Su cómplice ya estaba detenida
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Acabaron

los Juegos

Olímpicos de

Atenas 1896,

y comenzó la

organización

de la segun-

da edición,

para lo que el

barón Pierre de Coubertin propuso

que se celebraran en París.

Los griegos no estuvieron de

acuerdo, y llegaron a llamar ladrón a

Coubertin por considerar que les

estaban robando una de sus princi-

pales joyas, y que las Olimpiadas no

deberían de salir nunca de Grecia.

Pero tras las discusiones se

determinó que en efecto, se

realizaran los II Juegos Olímpicos

París 1900.

PARÍS 1900
El nuevo siglo traería verdaderos

cambios: Por primera vez partici-

paron mujeres en una Olimpiada, y

fueron 19 las que participaron.

La primera campeona fue

Charlotte Cooper en el deporte del

tenis, en una olimpiada que agregó

deportes como el futbol, la gimna-

sia y el remo.

El estadounidense Alvin

Kraenzlein fue el estelar al llevarse

cuatro medallas  en tres días en 60

metros, 110 y 200 con vallas y salto

en largo.

México tuvo su primera partici-

pación en estos Juegos con los

integrantes del equipo de polo

denominado "Norteamérica", inte-

grado por Manuel Escandón

Barrón, Pablo Escandón Barrón,

Eustaquio Escandón Barrón y

William Hyden Wright.

Lo curioso es que estos juegos

duraron cinco meses y los

ganadores recibieron sus medallas

hasta años después.

ST. LOUIS 1904
Para 1904 la sede sería

Chicago, pero la ciudad pretendía

retrasar un año los juegos, por lo

que el COI determinó celebrarlos

en St. Louis.
St. Louis 1904 también tuvo una

larga duración: casi cinco meses, y
fueron los primeros juegos que
incluyó atletas africanos, y
deportes como el box, basquetbol
y lucha, hablando de la era moder-
na.

Por primera vez se entregan las

medallas de oro, plata y bronce a

los primeros tres lugares.

George Eyser, pese a tener una

pierna de madera, gana seis

medallas de oro en gimnasia, sien-

do el atleta más brillante, además

de Ray Ewri y Antonio Helda, éste

último ganador de cinco oros y una

plata en gimnasia.

LONDRES 1908 
Los juegos se celebrarían en

Roma, pero la erupción del volcán

Versubio trasladó la sede a

Londres, con la primera gran orga-

nización e infrastructura.

Participan 2 mil 35 atletas de 22

países (mil 999 hombres y 36

mujeres) en 110 eventos. El patín

artístico sobre hielo es el primer

deporte de invierno que se practica

en unos Juegos de verano. Los

arqueros William y Charlotte Dod

se convierten en los primeros her-

manos en ganar medallas y dos

nuevos deportes se incorporan al

programa: el yachting y el hockey

sobre césped. 

Nuevamente Ray Ewry es una

de las figuras. Gana en salto en alto

y salto en largo y se convierte en el

primer atleta de la historia de los

Juegos en ganar ocho medallas de

oro en competencias individuales. 

ESTOCOLMO 1912 
Continúa la buena organización,

y se integran deportes como el

ciclismo y el pentatlón moderno,

pero se excluye el box por disposi-

ción de las leyes suecas.

La gran figura de estos Juegos

es el estadounidense Jim Thorpe,

quien gana el pentatlón y el

decatlón. También se destaca el

Johan Petteri Kölehmainen, el

“Finlandés volador”, quien se adju-

dica tres medallas de oro.

Participan

2 mil 547

atletas (2 mil

490 hombres

y 57 mujeres)

de 28 países

que compiten

en 102 even-

tos. 

Los Olímpicos
toman vuelo 

26

Alberto Cantú                                            

Tigres buscará esta tarde iniciar la
era Paunovic con su primer título, cuan-
do enfrente al América en punto de las
14:00 horas por la Supercopa de la Liga
Mx  en el estadio Dignithy Health
Sports Park de Carson, California. 

La escuadra felina llega a este duelo
de la Supercopa por el hecho de ganar
la Liga en el Torneo Clausura 2023,
pero aún más por la situación de que
América es el actual bicampeón del fut-
bol mexicano. 

América ganó el Torneo Apertura
2023 y el Clausura 2024 y recibió en
automático el trofeo del Campeón de
Campeones, pero aún así la Liga MX
dictaminó que tenían que enfrentar al
último monarca previo a ellos del futbol
mexicano y estos vendrían siendo los
Tigres, quienes intentarán hacerse de la
corona en esta Supercopa. 

En el conjunto felino existe el deseo
de iniciar el año futbolístico con el
hecho de conseguir un título y qué
mejor que hacerlo ante un América que
ha vencido a los citados auriazules en
seis de las ocho disputas de la corona
que han tenido entre ambos conjuntos,
siendo eso ya sea en contiendas por títu-
los de Liga, Campeón de Campeones,
Copa MX o Concachampions. 

A eso hay que sumarle que Tigres no
vence en un partido oficial a las
Águilas del América desde la semifinal
de vuelta del Torneo Apertura 2017,
por lo que en el conjunto auriazul
desean quitarse esa jefatura de los azul-

cremas e iniciar bien un proyecto de
Veljko Paunovic que desea agarrar
fuerzas con el hoy sacar un resultado
positivo. 

Algo a tomar en cuenta es que de no
haber un ganador en el tiempo regular,
Tigres y América definirían este trofeo
de la Supercopa por medio de los
penales. 

Carlos Felipe Rodríguez; Jesús
Garza, Guido Pizarro, Diego Reyes,
Jesús Angulo; Rafael Carioca,
Fernando Gorriarán; Sebastián
Córdova, Juan Brunetta, Luis Quiñones
y André Pierre Gignac tal vez sea el
equipo que hoy inicie en Tigres. 

Rodolfo Cota; Emilio Lara, Ramón
Juárez, Néstor Araujo, Cristian
Calderón; Jonathan Dos Santos, Iván
Rodríguez, Álvaro Fidalgo; Alejandro
Zendejas, Javairo Dilrosun y Henry
Martín tal vez sea el equipo que hoy
comience en las Águilas. 

Tras esta situación, Tigres y América
definen hoy al monarca de la Supercopa
y la calidad de plantes haría creer que
habrá emociones por doquier en el esta-
dio Dignithy Health Sports Park, lugar
en el que más tarde habrá un campeón
de este cotejo de verano, el cual se real-
iza previo al inicio del Torneo Apertura
2024. 

Alberto Cantú                                              

La Selección Mexicana de Futbol se
jugará el todo o nada cuando este día
enfrenten a Ecuador y lo hagan en el
cierre de la fase de grupos de la Copa
América, buscando ahí el cuadro azteca
su pase a la siguiente ronda, a los cuar-
tos de final. 

El equipo que dirige Jaime Lozano
enfrentará en punto de las 18:00 horas y
en el estadio de la Universidad de
Phoenix al cuadro sudamericano. 

Tras la derrota por marcador de 1-0
en contra de Venezuela, México está
obligado a vencer a Ecuador para avan-
zar a la siguiente fase. 

Un empate o una derrota del Tri
sobre los ecuatorianos haría que la
escuadra azteca caiga eliminada en la
fase de grupos del mencionado torneo
internacional. 

Y la razón de esto es que Ecuador,
quienes marchan segundos con tres
puntos, con la misma cantidad de
unidades que México, tiene una mejor
diferencia de goles a favor respecto a
los aztecas, de un +1 por el 0 del con-
junto nacional. 

Una victoria haría que el conjunto
mexicano libere la presión y lleguen
motivados a los cuartos de final, aunque
un empate o una derrota no solamente
significaría el fracaso de quedar elimi-
nados en la fase de grupos de esta Copa
América con lo que eso conlleva de
críticas hacia por parte de la prensa y los
aficionados hacia el plantel, además
también posiblemente puede traer con-
sigo la destitución del técnico Jaime
Lozano de la Selección Mexicana. 

México ocupa ganar hoy para avan-
zar, aunque el objetivo no será nada sen-
cillo ya que Ecuador se metería a la
siguiente ronda con una victoria o un
empate, pero también hay que tomar en
cuenta que vienen motivados por
vencer de manera reciente y por un
marcador de 3-1 a Jamaica, lo cual tiene
a este cuadro sudamericano con la
moral por las nubes y con la posibilidad
de consumar el fracaso azteca. 

Alberto Cantú                                                  

Suiza continuó con su sorprendente
paso en la Eurocopa de Naciones, pues
ayer eliminó al actual campeón del cer-
tamen, Italia.

Los suizos vencieron 2-0 a los ital-
ianos en el estadio Olímpico de Berlín
para meterse a los cuartos de final de la
mencionada Eurocopa. 

El conjunto suizo se adelantó con el
1-0 al minuto 37, momento en el que
Remo Freuler aprovechó un centro de
Rubén Vargas para con un sólido
remate poder enviar el balón al fondo
de las redes.

Italia lucía impotente y Suiza encon-
tró el 2-0 al iniciar la segunda parte y
con un gol en el minuto 46, siendo ahí
el instante en el que Rubén Vargas tuvo
en el área grande un espacio para
rematar con potencia y mandar el balón
tras un derechazo al poste más lejano
del guardameta italiano, de Gianluigi
Donnaruma. 

Tras el 2-0 en contra, Italia buscó
generar peligro y descontar en el mar-
cador con sus atacantes El Sharaawy,
Cheisa, Scamacca, Retegui, Zacagni y
compañía, pero carecieron de jugadas

de gol y con ello Suiza aguantó la ven-
taja. 

Con todo esto, Suiza avanzó a los
cuartos de final en Italia ya está elimi-
nada, aspecto por el cual en esta edi-
ción de la Eurocopa habrá un nuevo

campeón; recordar que los italianos se
habían coronado en el verano del 2021
cuando en el estadio Wembley de
Londres habían vencido por penales al
anfitrión Inglaterra, pero ahora ya están
eliminados. 

Argentina venció 2-0 a Perú y con
ello se calificaron como líderes en su
grupo dentro de la Copa América.

El conjunto sudamericano se hizo
del triunfo gracias a un doblete de
Lautaro Martínez, quien guió a la vic-
toria de la albiceleste.

Ya en lo que respecta a la segunda
mitad, Argentina encontró el 1-0 al
inicio del segundo tiempo en el 47’ de
acción cuando Ángel Di María asistió
en el área grande a Lautaro Martínez,
quien con un remate mandó el balón al
fondo de las redes.

Y estuvo cerca del 2-0 por la vía del penal
por una mano de Jesús Carrillo, pero
Leandro Paredes erró la pena máxima.

Los peruanos buscaron descontar
en el primero y segundo tiempo con
los remates de Edinson Flores, Reyna
y Guerrero, pero les faltó contunden-
cia.

Argentina resolvió el juego con el
segundo de Lautaro Martínez al minu-
to 86 cuando aprovechó un error de
Aldo Corzo para rematar a portería y
mandar el balón al fondo de las redes,
siendo eso al 86’.

Al final, Argentina llegó a nueve
puntos en su grupo y con ello se cali-
ficaron a los cuartos de final de la
Copa América, todo esto para con ello
seguir con posibilidades de ganar este
torneo.

CANADÁ, A CUARTOS
Canadá empató 0-0 con Chile y con

ello se calificaron a los cuartos de
final de la Copa América al terminar
la fase de grupos como sublíder de su
sector con cuatro puntos, mientras que
los sudamericanos quedaron elimina-
dos con dos.

En un duelo que se realizó en el
estadio Exploria de Orlando, en los
Estados Unidos, Canadá y Chile no
pasaron del 0-0 en este cierre de la fase
de grupos.

Ya en lo que respecta a la primera
mitad, Chile comenzó mejor con un
remate de tijera de Víctor Dávila que
pasó cerca del arco defendido por el
portero Crepeau, mientras que
después los chilenos se salvaron gra-
cias a las atajadas de Gabriel Arias a
los tiros de Jonathan David y
Eustaquio.

Posteriormente a esto, pero en la
segunda parte, los chilenos buscaban
un gol que les diera el triunfo y el pase
a la siguiente ronda, pero les faltaba
contundencia.

Sin embargo, el juego seguía 0-0 y
Canadá estaba más cerca del primer gol
con un remate fallado de Buchanan a
un tiro que atajó Gabriel Arias, todo
esto para que finalmente así acabara el
juego.

Por la Supercopa
Busca Tigres iniciar una nueva era

con un título 

Henry Martin y André Gignac pretenden coronar a sus equipos.

México debe ganar si quiere avanzar.

Ganan 
o adiós

¡Sin campeón!
Elimina Suiza a Italia en la Euro

Argentina vence a Perú y acaba perfecto

Argentina terminó la primera fase con tres victorias.

Avanza junto a Canadá a cuartos de final de
la Copa América en el grupo A

14:00 Horas

Estadio Dignithy Health14:00 Horas.

State Farm Stadium

Charlotte
Cooper.

Ray 
Ewri.

Suiza dejó tendido en el césped al campeón de europa.
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En un juego donde la lluvia y el VAR robaron
pantalla, la selección de Alemania venció este
sábado 2-0 a su similar de Dinamarca en los
octavos de final de la Eurocopa 2024.

El partido arrancó con emociones y apenas al
3’ ya el balón estaba en las redes: Tony Kross sacó
de esquina y Nico Schlotterbec remató de cabeza,
pero aparentemente Joshua Kimmich obstruyó al
portero danés Kasper Schmeichel y no hubo gol.

La primera parte del duelo, celebrado en el
Signal Iduna Park, hogar del Borussia Dortmund,
transcurrió con mucha tensión, con la obligación
de los locales y el buen parado danés, pero al 32’
una tormenta eléctrica obligó a suspender por
aproximadamente 20 minutos el juego.

Tras la pausa, regresaron las selecciones a con-
sumir el cuarto de hora que restaba de la primera
parte sin hacerse daño.

Y en la segunda parte llegaron las emociones: al
47’ en una serie de rebotes dentro del área Joachim
Andersen mandó a guardar el esférico, pero tras una
revisión en el VAR, un fuera de lugar milimétrico de
Thomas Delaney invalido la anotación; un minuto
después, el mismo Andersen desvió con la mano un
centro alemán dentro del área y tras nueva revisión
en el monitor se determinó que era penal.

Entonces, al 53’ Kai Havertz cobró el tiro penal
de zurda y con tiro raso pegado al poste abrió el
marcador.

El golpe hundió a los daneses, de estar arriba
un minuto después se vieron en desventaja y
debieron remar contra la corriente, pero en un
pelotazo mal defendido cayó el segundo.

Jamal Musiala recibió solo el pase largo y se
enfiló a enfrentar a Schmeichel, batiéndolo por

abajo con tiro cruzado al poste más lejano, al 68’.
Dinamarca estaba vencida y no le quedaba más

que tratar de acercarse en el tanteador, pero los
latigazos alemanes hacían latentes un tercer tanto,
que por diversos factores no terminó de concre-

tarse.
Alemania esperará para jugar el próximo

viernes en cuartos de final al vencedor del partido
de octavos de final entre España y Georgia de este
domingo.

El Universal                                                      

Jaime Lozano aceptó sentirse respaldado por
sus jugadores de cara al encuentro clave de este
domingo frente a la selección nacional de
Ecuador.

“Me siento respaldado, en entrenamientos, en
concentración, todos vamos a muerte y estoy tran-
quilo. Hay mucha fuerza, vamos a salir a dar lo
mejor para nosotros y conseguir la clasificación”,
aseveró contundente el técnico del Tricolor.

Jaime Lozano destacó la resiliencia que ha
tenido su equipo ante los golpes que recibe con-
stantemente desde que tomó el timón de la
Selección Mexicana. “El grupo ha sufrido golpes
importantes, desde la salida por lesión de
Malagón, pero se ha asimilado bien, nos ha hecho
madurar muchísimo, y por lo que pudiera pensarse
hay buen ambiente, más allá del partido de
mañana (hoy), hay que salir, jugar, hacer lo que
mejor saben hacer y lo que les gusta. El resultado
será una consecuencia y hay que estar atentos a eso
y no otras cosas del entorno”, agregó el estratega.

JOHAN APELA A LA UNIÓN
No hay tiempo para pretextos ni dudas. La

Selección Mexicana debe ganar como sea si
quiere seguir con vida en la Copa América 2024.

Johan Vásquez, uno de los líderes de este com-
binado, fue claro a horas de enfrentar a Ecuador y
se sinceró sobre el complicado momento que vive
el equipo nacional. “El equipo está muy unido,
somos conscientes de todo lo que sucede. Para
crecer hay que reconocer lo que no hacemos, ten-
emos errores porque somos jóvenes, pero hay que
corregir rápidamente. No somos unos cracks para
decir que uno resuelve, todos somos iguales,
desde el más chico al más grande, el de más expe-
riencia, esa misma unión tengo fe en que será la
diferencia”, declaró el central nacional.

El escenario es claro y la presión total. Ganar o
morir en esta justa de Conmebol, y el futbolista del
Genoa de la Serie A sabe que el partido es para “ser
jugadores importantes, debemos levantar la mano
para decir que acá estamos, me siento con la confi-
anza, y creo que estamos bien. Será un juego lindo
para Ecuador y nosotros”, agregó el zaguero.

Vásquez confía en que la conexión con la afi-
ción siga intacta y se manifieste este domingo en
el estadio State Farm, casa de los Cardinals.
“También hay que saber jugar con esa presión, es
un privilegio tenerla. Se vale escuchar cosas neg-
ativas para que te impulsen, creo en la afición, en
que responderá por nosotros”, concluyó.

El Universal                                            

Veljko Paunovic se convirtió en
nuevo técnico de Tigres hace tres
semanas y este domingo enfrentará
al América por el título de la
Supercopa MX, torneo que los
regios afrontarán con compromiso
pensando en un nuevo proceso.

“Tenemos mucha ilusión de
arrancar con una victoria, vamos a
enfrentar a un gran rival, ojalá que
podamos hacerlo mañana e ir con-
struyendo una linda historia”,
declaró el capitán Guido Pizarro.

El futbolista argentino no se con-
fía de las Águilas, pese a que el
cuadro azulcrema no contará con el
plantel titular.

“Vamos a encontrar un equipo
dinámico independiente de que no
estén completo Jardine ha demostra-
do que el funcionamiento es el
mismo y estamos preparados”,
advirtió el zaguero.

Con su experiencia en la Liga
MX, Pizarro augura “un partido difí-

cil”, aunque confía “en el trabajo
hecho” por Veljko Paunovic estas
últimas semanas.

Aunque Tigres y Guido han sido
constantes en finales de distintos tor-
neos, saben que las Águilas también
tienen la ambición de ganar por lo
que deben hacer una planeación per-
fecta.

“Es un rival difícil, ojalá que lo
podamos demostrar en la cancha (la
ambición) y lo que queremos hacer y
llevarnos el título a casa”, señaló el
capitán.

El juego de hoy en el Dignity
Health Sports Park, de Los Ángeles,
marcará el debut de Veljko Paunovic
como estratega de los felinos.

“Con esto se inicia el proceso de
la temporada, Tigres es un equipo
que conocía desde fuera y ya conoz-
co desde dentro, queremos tener
cohesión como equipo, el proceso ha
iniciado y continuará en las sigu-
ientes semanas”, expresó el serbio.

Paunovic tiene estudiado al
plantel de Jardine y no piensa que

vaya a ser sencillo enfrentarlo, inclu-
so con las bajas que tienen los azul-
cremas por los futbolistas que tienen
en distintas selecciones.

“América, independientemente
de todo, es competitivo”.

EN AMÉRICA
Mientras tanto, en América saben

de la obligación que tienen hoy ante
Tigres.

“Es el inicio de un nuevo momen-
to, lo vemos [con compromiso]
como todos los partidos de todas las
competiciones, es un rival que nos
conoce bien”, afirmó André Jardine,
técnico de las Águilas.

Henry Martín mandó un contun-
dente mensaje en el que descarta que
el club minimice este certamen.

“Mientras haya un título de por
medio América va por todo, una de
las características de este equipo es
llegar a finales y pelear títulos, es
una oportunidad de meter un título
más a nuestras vitrinas y vamos a ir
por ello”, advirtió el capitán. (AC)

Tigres ya salió en búsqueda de refuerzos en
el mercado de fichajes, y uno de los que
interesa es Erik Lira. 

El joven mediocampista mexicano de Cruz
Azul es un jugador que futbolísticamente
gusta y mucho al técnico Veljko Paunovic. 

Ante esta situación, en Tigres están hacien-
do lo necesario para ver si pueden fichar al
jugador, aunque todavía no hay una oferta for-
mal por él. 

Lira es un futbolista mexicano que milita
en el mediocampo y su principal función es la
de ser un joven recuperador de balones con
demasiada intensidad, siendo esto algo que
gusta y mucho al técnico Veljko Paunovic. 

Tras esta situación, en Tigres ya pusieron
en la mira la posibilidad de fichar a Lira,
aspecto por el cual habrá que esperar a ver si
esta situación trae novedades con el paso de
las horas. (AC)

Oliver Torres tuvo el día de ayer
una despedida “muy a la mexicana”
de España para dejar al Sevilla y via-
jar a Monterrey para reportar con
Rayados, con quienes fichó por los
próximos tres años. 

Junto a su familia, amigos y gente
cercana, Oliver Torres tuvo el día de
ayer una despedida en su hogar y la
temática es que los asistentes tuvier-
an vestimentas relacionadas a
México. 

Sus familiares portaron camisetas
en color verde, blanco y rojo, así
como también sombreros referente a
la cultura de este país y hasta había
calaveritas por el día de muertos que
se celebra en noviembre. 

Con todo esto, se espera que
Oliver Torres llegue a Monterrey por
ahí del mediodía del presente domin-
go. 

Torres, quien se desempeña como
mediocampista, tiene 28 años y
firmó un contrato con Rayados que
expira hasta mediados del 2027. 

La principal razón por la que

Oliver Torres rechazó varias ofertas
del futbol europeo, asiático y árabe
para elegir a Rayados es por la moti-
vación que le dieron en el club regio
de fichar por ellos tras el gran

proyecto deportivo que hay en la
institución. 

“Me motiva un montón ir a jugar
con el Rayados de Monterrey.
Cambiar de país donde el idioma es
el mismo y me han hablado muy bien
de la ciudad y la gente es motivó para
fichar por ellos”, aseveró. 

ROMO INTERESA A CRUZ AZUL, 
AMÉRICA Y CHIVAS 

Por otro lado, se supo que Luis
Romo es del interés del Cruz Azul,
así como de las Chivas y del América

El mediocampista de Rayados de
Monterrey, quien juega en el conjun-
to regio desde enero del 2022, tiene
posibilidades de regresar al cuadro
celeste para el siguiente semestre.

Si bien aún no hay una oferta por
Romo, en la idea de Cruz Azul es que
pronto la puedan hacer para intentar
convencer a Rayados de vender al
jugador. (AC)

Los Rayados buscarán llegar de la mejor forma
posible al Torneo Apertura 2024 y para ello tendrán hoy
una prueba de carácter amistoso en contra de Pumas. 

El conjunto que dirige Fernando Ortiz enfrentará en
punto de las 18:00 horas y desde las instalaciones de
“La Cantera” en la capital del país al conjunto de la
UNAM. 

Tras vencer en el primer amistoso al Cancún 3-0, en
Rayados quieren mejorar aún más los conceptos de
juego para el siguiente semestre y por eso es que hoy
tendrán una prueba mucho más importante como es el
jugar en contra de Pumas, frente a un equipo de la
primera división del futbol mexicano. 

Esteban Andrada; Stefan Medina, Tony Leone,
Héctor Moreno, Alessandro Tagle; Joel Domínguez,
Sergio Canales; Jesus Corona, Johan Rojas, Brandon
Vázquez y Joaquín Moxica tal vez sea el equipo que
hoy inicie en Rayados. 

Con todo esto, el cuadro de Fernando Ortiz tendrá
su segunda y última prueba previa comenzar el Torneo
Apertura 2024, aspecto por el cual intentarán que la
misma puedan resolverla con una victoria para llegar
de la mejor forma posible al inicio del próximo campe-
onato mexicano, en donde en exactamente una semana
enfrentarán a los Tuzos del Pachuca en el estadio
Hidalgo. 

Alemania, indiscutible
Vence 2-0 a Dinamarca y se clasifica 

a cuartos de final en la Eurocopa

Paunovic, ilusionado con ganar la Supercopa

Jaime Lozano, muy confiado.

Lozano se siente
respaldado

Despiden a Oliver en España ‘a la mexicana’
El español llegará mañana al mediodía a la ciudad

Tienen Rayados la última prueba previo al Ap2024

Los sombreros mexicanos aparecieron en España.

Sergio Canales.

Tigres se 
interesa

en Erik Lira

Erik Lira, del Cruz Azul.

Veljko Paunovic.

Alemania espera su rival de entre España y Georgia.
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Resta un día para el corte final de los atletas
mexicanos clasificados a los Juegos Olímpicos de
París 2024 y la velocista Paola Moran lo consigu-
ió un día antes.

Moran dio la marca olímpica en los 400 metros
planos durante el Campeonato Nacional de
Atletismo.

Paola finalizó la prueba con un tiempo de
50.58 segundos para proclamarse campeona
nacional que se suman a su clasificación a París
2024, ya que la marca que pide el organismo de
atletismo es de 50.95 segundos.

“Venía buscando esa marca, creo que hoy las
condiciones se dieron muy bien para poder correr
esa marca y clasificarme directamente a París”,
mencionó Paola Morán a ESPN.

Los 50.58 registrados significan la mejor
marca personal de Moran, por lo que seguirá
preparándose para ir superando sus tiempos de
cara a la justa veraniega.

Paola estaría pensando en una competencia en
Estados Unidos previo a los Juegos Olímpicos.

La velocista mexicana vivirá su segunda par-
ticipación en los Juegos Olímpicos, ya que tam-
bién estuvo presente en Tokio 2020 donde se
quedó en las semifinales.

Los clavadistas mexicanos han dominado palmo
a palmo las jornadas del certamen internacional de la
especialidad del CCCAN Monterrey 2024.

Los neoleoneses que destacaron el día de ayer por
aportar metales áureos al país fueron Emilio Treviño
Laureano en las pruebas del Grupo A Plataforma con
puntuación 497.60; en sincronizados plataforma
junto a su compañero Gabriel Vázquez al ser los
mejores con sumatoria de 339.78 unidades y el ter-
cer oro lo obtuvo al ser el mejor del país de su cate-
goría.

Abigail González, también exponente de selec-
ción Nuevo León, ganó dos oros para México,
donde  el primero fue en la prueba Grupo B tram-
polín tres metros con sumatoria de 350.95 y la plata
fue para su compañera Rut Páez con 318.90 y el
bronce se lo quedó con 316.90 unidades Mildred
Mendoza de Jalisco.

CONTINÚA CANOTAJE NEOLEONÉS 
COSECHANDO METALES EN NC 2024
Los kayakistas y canoistas de selección Nuevo

León siguen dando pelea en la magna justa multide-
portiva del país de los Nacionales Conade.

En el K2 500 metros brillaron en su accionar
Amy Carolina Saldaña y Danna Fernanda Cárdenas
nivel 15-26 años al colgarse presea áurea.  

De igual forma repitieron la historia sus com-
pañeras de equipo, pero en la categoría 17-18 años,
Daniela Salazar y Luisa Fernanda González al subir
al podio en primer lugar. (AC)

La delegación de Rusia ha tomado la decisión
de no permitir que sus judocas vayan a competir
en los Juegos Olímpicos de París. 

Si bien el Comité Olímpico Internacional per-
mitió la participación de atletas rusos y bielorru-
sos en esta justa, las autoridades rusas no permi-
tirán que sus atletas compitan en la próxima justa
veraniega. 

Y la razón de esto es que la federación interna-
cional de judo en Rusia consideró o catalogó
como “humillantes” las condiciones impuestas
del Comité Olímpico Internacional para los atle-
tas rusos y bielorrusos, a quienes únicamente les
permitirían competir en la justa veraniega de París
bajo una bandera neutral. 

Eso significaría que no puedan portar algún
distintivo referente a sus países, en este caso
Rusia y bielorrusia. 

Con todo esto, Rusia no tendrá presencia de
judocas en los Juegos Olímpicos de París, la cual
será del 26 de julio al 11 de agosto. 

Sergio Pérez, piloto mexicano del
equipo Red Bull Racing en la Fórmula
1, saldrá en la octava posición para el
Gran Premio de Austria, mientras que
Max Verstappen, su compañero de
equipo, logró la pole position para esa
carrera en el circuito austriaco. 

Verstappen, quien ganó la carrera
corta del Gran Premio de Austria tras
vencer por poco más de cuatro segun-
dos a los dos McLaren y sobre todas las
cosas a Óscar Piastri, volvió a sentirse
cómodo en su auto RB20 y dominó la
sesión de clasificación con una vuelta
final en la Q3 de un minuto, cuatro
segundos y 314 milésimas. 

Por su parte, el mexicano Sergio
Pérez, piloto que terminó octavo en la
carrera corta del Gran Premio de
Austria, siguió sintiéndose incómodo
en el auto de Red Bull Racing y esto se
revalidó en la sesión de clasificación. 

Pérez volvió a calificarse a la Q3,
pero se quedó a ocho décimas de
Verstappen y todo esto es criticable
para el tapatío si se toma en cuenta que
el circuito del Red Bull Ring es la pista
más corta del calendario. 

Mientras tanto, Lando Norris de
McLaren fue el segundo más rápido y
se quedó a cuatro décimas del poleman
Verstappen, aunque ya George Russell

de Mercedes finalizó tercero en la
sesión de clasificación y desde ese
lugar buscará un buen resultado en esa
carrera que será de 20 pilotos. 

El Gran Premio de Austria, a 71
vueltas, será en punto de las 07:00
horas de este domingo. 

Pérez intentará tener un buen resul-
tado en este Gran Premio de Austria si
se toma en cuenta que viene de cuatro
malas carreras con dos octavos lugares
en Imola y Barcelona, además de que
no sumó puntos en Canadá y Mónaco. 

El tapatío necesita sumar puntos
para mejorar en el Mundial de Pilotos
de la Fórmula 1, donde en esta tempo-
rada marcha en la quinta posición. 

Los Sultanes perdieron
5-4 ante los Tecolotes de
los Dos Laredos, siendo
esto suficiente para que
los regios perdieran su
serie ante este rival en la
temporada regular de la
Liga Mexicana de Beisbol

El conjunto regio acari-
ció la victoria cuando
tenían una desventaja de
dos carreras en contra
hasta el término de sexta
entrada e incluso Sultanes
se acercó a una de distan-
cia en la novena con una
producida por parte de un

jonrón de José Cardona,
pero finalmente no
lograron empatar el juego.

Tras este resultado,
ahora los Sultanes regis-
tran en esta temporada una
marca en esta campaña
que es de 41 victorias por
23 derrotas.

Los regios todavía
pueden evitar la barrida
frente a este equipo cuan-
do los enfrenten este
domingo y a las 17:00
horas, en duelo en el que
los regios serán visitantes.
(AC)

Alejandro Kirk, pelotero mexi-
cano de los Azulejos de Toronto,
produjo dos carreras en la victoria
por marcador de 9-3 sobre los
Yanquis de Nueva York.

En este duelo de temporada reg-
ular de las Grandes Ligas, el con-
nacional estuvo en cuatro turnos al
bat, en donde produjo dos carreras
y dos hits.

Con este resultado, los Azulejos
ahora tienen un récord en esta tem-
porada regular de 38 victorias por
44 derrotas, mientras que los
Yanquis cuentan con una marca de

53 victorias por 32 traspiés.
Ya en más actividad de los

peloteros mexicanos en la tempo-
rada regular de las Grandes Ligas,
Jarren Durán de los Medias Rojas
de Boston conectó un jonrón en la
victoria sobre las Medias Blancas
de Chicago.

Aryna Sabalenka, la segunda mejor
tenista del mundo, dijo que no está del
todo segura sobre si participará o no en
el Torneo de Wimbledon. 

La bielorrusa dijo “no estar al 100”
para este certamen de Grand Slam, lo
cual pone en duda su participación en
el mismo. 

“No estoy al 100 en el tema físico y

existe la posibilidad de no competir en
Wimbledon”, dijo.

Sabalenka comentó esta situación
luego de que presenta una lesión en
uno de sus hombros de la cual no se ha
recuperado. 

Dicha tenista puso en duda su par-
ticipación en este certamen de la WTA,
mismo que nunca ha ganado. 

Cabe señalar que Sabalenka debu-
taría el día de mañana en la primera
ronda de este certamen cuando enfrente
a Emina Bektas, aunque ahora se
desconoce si competirá o no en la men-
cionada justa. 

MÁS ACTIVIDAD DEL TENIS
Ya en más actividad del tenis a

nivel mundial, Alejandro Tobilo se
coronó en el Mallorca Championship
al vencer por parciales de 6-3 y 6-3
al austriaco Sebastian Ofner, mien-
tras que Taylor Fritz fue campeón del
Torneo de Easthbourne al vencer en
la disputa de la corona y por resulta-
dos de 6-4 y 6-4 al australiano Max
Purcell. 

Saldrá Checo octavo 
en el GP de Austria 

Paola Moran llega ‘barrida’ a París 2024

No enviará Rusia a sus judocas a Juegos Olímpicos

Emilio Treviño.

Supremacía
mexicana 

en Clavados 
Monterrey 2024

Sultanes pierde serie contra TecolotesBrilla Kirk
ante Yanquis

Sabalenka pone en duda su participación en Wimbledon 

Alejandro Kirk.

Sultanes perdieron ayer 5-4.

Aryna Sabalenka.

La delegación rusa de judo no asistirá a París 2024.

Paola Morán.

El piloto tapatío sigue sin hallar la brújula en la F1.

Hoy es el corte
final de los atletas
que representarán
a México en los
JO, y apenas ayer
Morán consiguió
el boleto.
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El Universal.-                                            

"El parto de Milo… la mejor experi-
encia", escribió la actriz Michelle
Renaud, quien habló por primera vez
del nacimiento de su segundo hijo,
Milo, a quien tuvo con su esposo, el
también actor de origen chileno, Matías
Novoa.

A lo largo del embarazo, la pareja
compartió detalles de esta etapa y
habían adelantado que Milo nacería por
parto natural, y esto quedó comprobado
gracias a las fotografías que Michelle y
Matías publicaron en redes sociales, en

las que se puede ver que, incluso, el
hijo mayor de la actriz, Marcelo, fue
testigo del nacimiento de su hermanito.

"Sin duda estuvo retador y tuvo sus
momentos muuuy dolorosos, cada con-
tracción donde se me iba la vida, pens-
aba, estoy más cerca de besarlo y
verlo", escribió Michelle para describir
el momento de la llegada de su segun-
do hijo.

"El poder recibir a mi bebé en mi
hogar, con mi esposo e hijo, lo hizo aún
más mágico", añadió la actriz mexi-
cana de 35 años.

Al dar a conocer las primeras imá-

genes del parto de su hijo Milo,
Michelle Renaud agradeció y recono-
ció el acompañamiento y apoyo que en
todo momento le brindó su esposo,
Matías Novoa.

"Matías, eres mi mejor todo de vida,
no sé qué hubiera hecho sin ti, fuiste mi
faro, mi contención, mi lugar seguro,
bastaba sólo sentir tu mano todo el
tiempo en mí para saber que no había
lugar a dudas, todo está bien, todo esta-
ba sucediendo en su tiempo y forma, yo
siempre con prisa, tú ahí para hacerme
respirar y gozar la calma", escribió la
actriz.

El Universal.-                                             

El icónico actor de la trilogía "Volver
al futuro" ("Back to the future"), Michael
J.Fox, sorprendió a sus seguidores al apa-
recer en el escenario del festival de músi-
ca Glastonbury en Reino Unido junto al
Coldplay.

En un momento capturado en video
que la banda compartió en sus redes
sociales, Fox se sumó en silla de ruedas
durante la interpretación de "Fix you" con
una guitarra roja, como la que él toca en
la película.

"La razón principal por la que estamos
en una banda es por Back to the future, así
que gracias a Michael, nuestro héroe",
dijo Chris Martin, líder de la banda al
público.

En el clip se puede ver a Michael dis-
frutando de la música mientras mueve sus
manos en el instrumento y el público
corea la canción.

La aparición de Fox con los rockeros
llega después de preocupaciones por su

estado de salud esta semana, cuando fue
captado durante otro evento en Londres
con un aspecto deteriorado. El actor fue
diagnosticado con la enfermedad neuro-
degenerativa de Parkinson a principios de
los 90.

Durante el evento, a Michael se le vio
siendo transportado por su cuidador en el
Reino Unido, mostrando gestos de alegría

y saludando a las cámaras.

SORPRENDE PERFORMANCE
DE BANKSY

La noche del viernes, durante el show
del grupo Idles en Glastonbury, un infla-
ble con forma de lancha con inmigrantes
navegó sobre el público del festival musi-
cal. Muchos fans creyeron que formaba
parte del acto de la banda, pero en reali-
dad se trató de un performance del artista
Banksy.

El inflable surfeó entre el público
durante la canción Danny Nedelko, que
en unas líneas habla sobre cómo su "her-
mano de sangre es un inmigrante" y cómo
"el miedo lleva al pánico, el pánico lleva
al dolor, el dolor lleva al enojo y el enojo
lleva al odio".

Idles desconocía que se había llevado a
cabo el performance y su representante
confirmó que se trató de un acto de
Banksy y que el grupo se enteró de lo
sucedido hasta que acabó su show,
reportó el periódico "The Guardian".

Michael J. Fox se une a Coldplay en el Glastonbury

El Universal.-                                         

Aunque en las redes sociales de Luis
Miguel y de su novia, la diseñadora
Paloma Cuevas no hay señales de su
romance que inició hace dos años, la
española quiso mostrarle su apoyo y
amor al "Sol" con una publicación en la
que el protagonista es su pareja.

Luismi arrancó el Córdoba, ciudad
donde nació su novia Paloma, con una
serie de conciertos en España, donde 8
mil personas lo recibieron con los bra-
zos abiertos, el mexicano cantó durante
dos horas sus éxitos como "Será que no
me amas", "Amor, amor, amor",
"Suave", "La Bikina", "La incondi-
cional", "Ahora te puedes marchas" y
"La chica del bikini azul", para después
dar paso a "La fiesta del mariachi".

El cantante regresa a Córdoba tras
seis años de ausencia, y lo hace con una
imagen mejorada, cuidada y con un
semblante feliz, pues es sabido que su
relación amorosa con Paloma Cuevas le
ha traído cosas muy positivas a su vida.

Paloma Cuevas agradeció al público
de Córdoba por el recibimiento que le
dieron a su pareja, el cantante Luis
Miguel, quien consiguió que el público
le aplaudiera de pie, momento que
Paloma Cuevas capturó y después com-
partió en su cuenta de Instagram.

"Muchas gracias por tanto cariño
Córdoba", escribió Paloma en el video
en el que se observa la admiración del
público por su estrella Luis Miguel,
quien con la elegancia que lo caracteri-
za deleita con su voz mientras el públi-
co se pone de pie para aplaudirlo.

Michelle Renaud compartió los emocionantes detalles del nacimiento de su
segundo hijo, Milo.

Nace bebé de Michelle Renaud y Matías Novoa

Paloma Cuevas compartió en Instagram un emotivo momento del concierto
de Luis Miguel en Córdoba.

Aplauden de pie a Luis Miguel en
España; Paloma Cuevas lo graba

Banksy sorprendió al público con un inflable de lancha de inmigrantes
durante el show de Idles.

Muere Martin Mull, actor de 'Sabrina, la bruja adolescente'
El Universal.-                                            

El actor Martin Mull, reconocido
por su papel como el "Director Kraft"
en "Sabrina, la Bruja Adolescente" y
por sus roles cómicos en diversas
películas y series, falleció a los 80
años en Los Ángeles, Estados Unidos.

La triste noticia fue anunciada por
su hija, Maggie, a través de redes
sociales, quien lo describió como una
figura excepcional en las disciplinas
creativas.

"Era incapaz de no ser gracioso. Lo
vamos a extrañar mucho tanto su
familia y amigos, como sus compañe-
ros de trabajo y los numerosos artis-

tas, comediantes y músicos que lo
conocieron", expresó Maggie. 

También destacó el profundo amor
que su padre sentía por los animales: 

"Será recordado por muchos,
muchos perros".

Maggie detalló en su despedida
que Martin perdió la batalla contra
"una larga enfermedad", aunque no
proporcionó más detalles al respecto.

Además de su carrera como actor,
Mull también se destacó como guita-
rrista y pintor.

El famoso saltó a la fama con su
papel en la telenovela "Mary
Hartman" y alcanzó reconocimiento
internacional interpretando a Colonel

Mustard en la película "Clue" en
1980. Su versatilidad actoral quedó
demostrada al encarnar al detective
privado Gene Parmesan en la serie
"Arrested Development", pero su
papel como el "Director Kraft" dejó
una marca indeleble en la generación
de los años 90.

Tras su fallecimiento, Melissa Joan
Hart, quien protagonizó "Sabrina, la
Bruja Adolescente", compartió unas
emotivas palabras en Instagram en
honor a Mull: 

"Descansa en paz, mi amigo. 
El increíble Martin Mull nos dejó

para su eterno descanso. 
Tengo buenos recuerdos trabajando

con él y de estar asombrada por su
enorme trabajo antes de "Sabrina".

Y añadió: "Una vez me dijo que
aceptaba todos los trabajos que le
ofrecían por si el tren llegaba a su fin,
que en este negocio suele llegar muy
rápido", recordó Hart junto a una
fotografía de ambos caracterizados. 

"Pero él era un artista que amaba
pintar y crear con sus manos, un
músico y un hombre maravilloso. 

Será extrañado, pero el mundo se
benefició de su presencia por aquí. 

Mi más sentido pésame para su
familia y amigos. ¡Seguiré apreciando
el arte de Martin Mull que cuelga en
mi casa!", concluyó.

El actor Martin Mull falleció a los 80
años en Los Ángeles, anunció su
hija Maggie en redes sociales. 

El Universal.-                                          

Este sábado dio inicio la 46 Marcha del
Orgullo LGBT+ en la Ciudad de México con
un vibrante llamado a la inclusión y la cele-
bración de la diversidad. 

Bajo el lema "las vidas trans importan, las
vidas LGBT+ importan", el evento comenzó
con la presencia destacada de figuras como
Christian Chávez, Violeta Isfel y las partici-
pantes de la nueva temporada de Drag Race

México, entre otros famosos.
Desde las 10:00 horas, un pequeño esce-

nario junto al Ángel de la Independencia fue
el epicentro de la jornada, donde las estrellas
no solo invitaron a la fiesta, sino también a la
reflexión sobre los derechos y la seguridad de
las personas trans y la comunidad LGBT+.
Christian Chávez, integrante de RBD, enfa-
tizó la importancia de honrar a quienes han
luchado por la comunidad, recordando a
quienes han perdido mucho en esa lucha.

"Por quienes perdieron su trabajo, su fami-
lia y lamentablemente la vida, no ha sido en
vano su lucha, esa lucha que hoy nos permite
estar aquí", expresó Chávez, subrayando la
necesidad de seguir transformando el odio en
amor y aumentando la visibilidad de la comu-
nidad LGBT+ en México.

Las integrantes del elenco del show 2000's
X siempre también compartieron mensajes de
empatía y apoyo. 

Violeta Isfel resaltó: "Quiero decirles que
amor es amor y las vidas trans importan".
Mientras tanto, Daniela Aedo, conocida por
su papel en "Carita de Ángel", dedicó su par-
ticipación a su hermana, reafirmando su com-
promiso como aliada de la comunidad
LGBT+.

El evento no solo fue un espacio para la
seriedad y el activismo, sino también para la
diversión y la celebración. 

Turbulence Queen, Burrita Burrona y las
nuevas estrellas de Drag Race México hicie-
ron gala de su talento en el escenario, cerran-
do con una pasarela que destacó el drag como
una forma poderosa de expresión y arte.

Encabezan Christian Chávez y estrellas 
de Drag Race México marcha LGBT+

Personalidades como Violeta Isfel y el elenco de 2000's X se unieron a la marcha.

Michael J. Fox emocionó al público al unirse a la banda británica en el esce-
nario, tocando con la guitarra "Fix You".



Que la tecnología va a una velocidad
que nos rebasa ya es lugar común. La
famosa zarzuela La verbena de la Paloma
lo advertía: hoy los tiempos adelantan
que es una barbaridad. Nuestros padres
expresaban, quizás con el deseo de que
los hijos notáramos que la televisión no
siempre había estado en las casas, que el
radio era el medio de entretenimiento e
informarse de las noticias. En mi infancia
la televisión era en blanco y negro, luego
llegó el color y la programación que
empezaba a las 3:30 de la tarde se
extendió. En nuestras vacaciones famil-
iares en Acapatzingo, Morelos,
pagábamos unos centavos por ver la tele-
visión en la casa de la única vecina que la
poseía.

Me enfocaré al instrumento para plas-
mar las palabras que hemos usado los
escritores. Prácticamente casi todo el
siglo XX, los escritores no tuvieron que
mudar de herramienta de trabajo. La
máquina de escribir estuvo ahí, desde las
voluminosas Remington (fabricadas
desde 1873), las Underwood, hasta las
versiones más ligeras y portátiles Olivetti
Lettera con un mecanismo que esencial-
mente era el mismo. Teclas que al pre-
sionarse golpeaban la cinta entintada

sobre el papel en un punto central donde
había una especie de mirilla; para el cam-
bio de renglón una palanca hacía avanzar
los engranes de un rodillo donde corría el
papel. Las fotos de los escritores del siglo
XX nos los muestran frente a la máquina
de escribir. 

Un martilleo rítmico acompañó el
sonido de la creación. El legajo de hojas
abultaba el montón que resistía la prueba,
mientras los errores eran pelotas de papel
arrugado rebosando el cesto de la basura.
La imagen es también un cliché de la
escritura en esa fuente mecánica. Si
acaso fue la máquina de escribir eléctrica
la que le dio más velocidad y que además
permitió el borrado de la letra errónea y
menos papel a la basura.

Mi primer libro de cuentos se publicó
en una colección que nació en los años
80 con el nombre de Letras Nuevas, una
iniciativa de SEP-CREA que dirigía el
escritor Eugenio Aguirre. Las portadas
de esa colección llevan fotografías de
ángulos diversos de una máquina de
escribir. Destacan las teclas redondas y
amables con las yemas de los dedos. La
escritura era una operación de transferen-
cia mecánica de la imaginación y las pal-
abras. Todavía me parece asombroso que

de aquella invención metálica surgiera el
tapiz de impresos que acolcha muros,
memorias y hace de lo individual colecti-
vo y de lo colectivo un referente individ-
ual.

Desde mis primeros cuentos en la
máquina de escribir Olivetti del escrito-
rio de mi padre, los que seguimos escri-
biendo en el siglo XXI hemos vivido el
cambio mecánico sonoro al silencioso
teclado frente a monitores profundos que
ocupaban mesas enteras, que almacena-
ban el mundo de palabras en discos blan-
dos, floppys, en la jerga anglo. 

Después, los discos se volvieron
pequeños y sólidos, y luego delgados
CD’s. Las rendijas para insertarlos desa-
parecieron de las computadoras y lo con-

creto y tangible salió del intestino de la
computadora para almacenarse etéreo en
la “nube” (mucho más poético). Si quer-
emos, los escritores no necesitamos
ahora ni siquiera la acción física de la
danza de los dedos en un teclado para
producir un texto que se puede grabar:
salir de las cuerdas vocales para plas-
marse en alfabeto legible. En ese vértigo,
incluso el mundo de palabras puede pre-
scindir del escritor, aunque somos
quienes hemos nutrido de estrategias y
formas, imágenes y emociones para que
un dios cibernético pueda crear una obra.
La inteligencia artificial tal vez reinvente
al escritor frente a su máquina de escribir
entre el sonido y el silencio que busca la
trama y las palabras

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Georges Duhamel

(París, 1884 -
Valmondois, 1966) Escritor
francés. Hijo de médico, y
médico a su vez, tuvo una
vida muy activa, durante la
cual escribió una gran can-
tidad de obras de distintos
géneros: narrativa, ensayo,
poesía y teatro. En 1907
fundó, con Charles Vildrac
y otros, una especie de
comunidad artística, la
Abbaye de Créteil, pero la
experiencia duró poco. En
ese tiempo aparecieron los
primeros volúmenes de sus
poesías: Des légendes, des
batailles (1907), Selon ma
loi (1910) y Compagnons
(1912). Colaboró en el
Mercure de France,
además de extender su
actividad al teatro, para el
que escribió La lumière
(1912) y Le combat (1913).

Al estallar la Primera
Guerra Mundial, participó
en ella como oficial médico;
de esta amarga experiencia
surgirá La vie des martyres
(1917), con la que ensegui-
da alcanzó notoriedad, y
Civilisation (1918), que
recibió el Premio Goncourt.
Mientras tanto, estaba con-
figurando una forma de
novela que la crítica
definiría como "dialógico-
analítica": en este sentido,
los mayores logros están
representados por los dos
grandes ciclos de los
Salavin y de los Pasquier.

El primero de ellos (Vida
y aventuras de Salavin)
está constituido por cinco
volúmenes: Confesión de
medianoche (1920), Dos
hombres (1924), Diario de
Salavin (1927), El club de
los Lioneses (1929) y Tel
qu'en lui-même (1932); el
segundo ciclo lo componen
diez volúmenes agrupados
bajo el título de Crónica de
los Pasquier (1933-1944).

Este último adopta una
forma más autobiográfica, y
finaliza con el relato del
estallido de la Primera
Guerra Mundial. Mientras
creaba estos dos ciclos,
Georges Duhamel no dejó
de escribir, sin embargo,
otras novelas, obras
teatrales (entre las cuales
la más significativa quizás
sea L'oeuvre des athlètes,
1920), ensayos y poemas.
La obra de Duhamel es un
conjunto imponente, del
que cabe recordar también
cinco volúmenes de memo-
rias, Luces sobre mi vida,
las notas y los recuerdos de
viaje. Cabe citar también El
notario de El Havre. En
1935 fue nombrado miem-
bro de la Academia
Francesa.

Un amigo es uno que lo sabe
todo de ti y a pesar de ello te
quiere

Elbert Hubbard

Lo pasado ha huido, lo que
esperas está ausente, pero el
presente es tuyo

Proverbio árabe

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

EN BUSCA DE LA MANO DE JESÚS

OLGA DE LEÓN G. 
Andaba sobre camino empedrado,

sufriendo las de Caín, porque sus patitas
de cuando en cuando se le quedaban pri-
sioneras entre las ranuras más pequeñas
que por mala suerte, estaban a la orden
del día por donde la hormiguita iba, y no
tenía modo de evitarlo sin salirse de la
ruta más corta hasta la montaña más alta
del mundo, que era a donde la amiguita
del elefantito azul se dirigía ese día,
cuando la encontré luchando por salir
bien librada del empedrado al que fue a
dar.

El párroco de la iglesia a donde ella
acudía los domingos, le dio un mapa y le
dijo que ese era el camino que debería
seguir para llegar a la cima de la montaña
más alta del mundo. 

Obviamente, la hormiguita no le había
dicho a nadie -ni siquiera a su amigo sac-
erdote- que pretendía llegar hasta la resi-
dencia o palacio de su hermano y gran
amigo, Jesús. Pero, ella sabía que ya
puesta allí (en la cima de la montaña), le
sería más sencillo lanzarse sobre alguna
nube y ver cómo alcanzar las puertas del
cielo.

Entretanto, tuve la suerte y el tiempo
de platicar con la hormiguita sobre varios
asuntos que a ambas nos apasionaban.
Mi amiguita era tan sabia, pero sobre
todo tan humana (más que muchos de
nosotros) y justa, como muy pocos;
aunque definitivamente no muy ducha en
matemáticas y cálculo… O, “se le iban
las cabras”, a ratos. O se le olvidaba que
el mundo es inmensamente grande, en
proporción a su minúsculo tamaño, pues:
¿cómo podía creer que, a su paso, lle-
garía a la montaña más alta del mundo?
Y, luego, ¿cómo esperaba saltar a una
nube y quedar ante las puertas del cielo?,
donde suponía vivía Jesús.

Pues hete aquí que como si adivinara
mi pensamiento, giró su pequeña cabeza
y me dijo: “…los milagros existen,
amiga mía”, y lo repitió una vez más:
“Los milagros existen…”. No bien termi-
na su dicho, y de inmediato se desató un
ventarrón fuertísimo, cual los que traían
consigo los huracanes, tanto que nos lev-
antó en vilo a ambas y nos transportó -
aunque de tumbo en tumbo, de vez en
vez- más de diez mil kilómetros delante
de donde habíamos estado en el empe-
drado. Y luego, parábamos y enseguida
volvía el ventarrón a levantarnos.
Volamos juntas, porque la hormiguita
oportunamente se había prendido fuerte-
mente al cordel de uno de mis tenis. 

Así viajamos, queriendo y sin quer-
erlo; hasta que, por fin, los vientos se
apaciguaron y el clima pasó a ser defini-
tivamente frío: ¡estábamos a las faldas de
la montaña más alta del mundo! 

Qué se necesitaría para llegar hasta la
cima: ¿otro milagro?, seguramente. Yo
me sentía cansada, por no decir agotada,
pero la hormiguita pareciera que le
hubieran llegado nuevos bríos ante este
siguiente reto: subir por la montaña.

No obstante, con el cansancio, fue
necesario detenernos. Dormir, parecía ser
la única opción. Y con el sueño vinieron
nuevas ideas, y la imaginación no tuvo
parangón con las fantasías de ningún otro

día.
Así fue: sin saber cómo ni cuánto

tiempo pasó, estábamos ya ante las puer-
tas del Cielo; sí, el cielo con mayúsculas,
porque era la entrada al reino de Jesús, el
amigo de la hormiguita. Muy feliz y con-
tenta, la hormiguita empezó a bailar,
dando saltos, giros y piruetas de ballet.

Poco después, se escuchó una voz
firme, pero a la vez acogedora, pregun-
tando: ¿Quién ha llamado a esta puerta?
Ipso facto, la hormiguita respondió, he
sido yo, señor don Pedro (No sé de donde
sacó ese nombre mi amiga colorada, pero
le atinó), la voz volvió a hablar y le dijo:
¿Dónde estás que no puedo verte?

La hormiguita me guiña un ojo y me
dice: estos ricos no saben ver para abajo.
Ahora sí, el señor Pedro la escuchó. ¡Ah!
Eres tú. Pero si aún no te toca venir. ¿Que
buscas? A Jesús, ¡a quién más! Y, ya sé,
me dirás que no está o que está en una
importante reunión…

Pues dale de mi parte este mensaje:
que se deje de rodeos y se venga a vivir
entre los mortales. Las injusticias pululan
y los abusos a los trabajadores de la
enseñanza universitaria les escatiman su
tiempo real de antigüedad, porque fir-
maron a cambio de su base, ¡esas son sus
leyes! No respetan la Máxima Carta de la
Nación, nuestra Constitución, y someten
bajo su yugo las voluntades y derechos
de los trabajadores, los de la educación y
enseñanza universitaria, amén de los de a
pie: todos los empleados que firmaron
para poder acceder a, ¿una seguridad?...

El piso estaba muy duro a pesar de que
caí sobre mis cobijas, las que cayeron
conmigo… Soñar es el recurso de los
menos favorecidos de la mano de…
¿Jesús?

TRES BESOS FALLIDOS

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Crucé la puerta y no tardó la anfitriona
en erguirse detrás del podio. “¿Mesa para
uno?” “Seremos dos”, le respondí. Me
condujo hasta una luz que dio paso a
unas escaleras amplias que descendían
en forma de herradura, por ambos lados,
hasta un salón bellísimo, cubierto de
espejos y tapizadas las paredes por una
alfombra color azul marino. Descendí
detrás de la anfitriona, mientras a nuestra
izquierda, una fila de cuatro personas
subía. Sentí una mano en mi hombro.
“¡Jaime!”, me dijo una mujer. Tardé unos
segundos en reconocerla. Una antigua
compañera de escuela que, a sus cuarenta
años, se conservaba muy atractiva.
“¿Vienes solo?”, me preguntó. “¿Quieres
acompañarme?”, le pregunté. “¡Chicos,
yo aquí me quedo!”, les dijo y bajó por
las escaleras junto a mí.

Nos sentamos en mesa para cuatro.
Yo: a la derecha de mi amiga. Antes de
que la señorita nos dejará ahí, abandona-
dos a la espera del camarero, ordené una
cerveza y un tequila: combinación propia
para el aguardo. “¿Quieres que pidamos
una botella de vino?”, le pregunté a
Sofía. “Comí, pero no he bebido”, dijo
asintiendo con la cabeza. Abrí la carta y
ordené un Merlot de 2015, tazado en 124
dólares.

“Me quedé pensando desde la última
vez que nos vimos, en este asunto de
Dios y los conflictos… Me dejaste inqui-
eta: no soporto las peleas entre mis
hijos”. “Son adolescentes”, le respondí y
continué: “No olvides que Dios, la Fe y
la Religión, son tres entidades muy dis-
tintas. La Fe y la Religión responden a
necesidades humanas. No me refiero a
“necesidades” como comer o beber, sino
a otras como el asombro, la creatividad y
la imaginación.”. “No te entiendo”.

“Situémonos en tiempos prehistóri-
cos, cuando el hombre habitaba las cav-

ernas. Es más, no vayamos tan lejos: sim-
plemente recuerda tu infancia… te
encuentras con tus amigos, los vecinos
de cuadra, en la calle, atrapados bajo la
lluvia, protegidos por el techo de una
cochera que no es la tuya. De pronto, un
trueno te saca un susto… Naturalmente,
aparece Dios, nuestra necesidad de Dios.
¿Cómo?”

“La Naturaleza nos asombra. Un
escalofrío recorre nuestro cuerpo cuando
escuchamos el trueno, mientras admi-
ramos la lluvia y la tormenta, cuando
notamos, por las noches, la constancia de
los astros, el ciclo lunar, la vuelta de la
tierra al sol. Cuando observamos la regu-
laridad de la procreación. ¿Hay un
creador de todo esto, que observamos?
Es una pregunta que no podemos evadir.
Y finalmente, más tarde, nos volvemos
conscientes de nuestra mortalidad y no
nos queda de otra más que preguntarnos,
¿cuál es la finalidad de esta vida?, ¿a qué
vinimos a este mundo? Solo podemos
responder con una palabra: Dios.”

“Te entiendo. ¿Y de ahí a la
religión?”. “La religión fue una respues-
ta a estas preguntas; pero no la única.
Sócrates y Platón contestaron con la
Filosofía y lo que ellos llamaron Verdad,
y que finalmente derivó en la Ciencia.
Pero los antiguos griegos también
respondieron con las Artes. Los egipcios:
con las Artes y la Religión, tan unidas
entre ellos. 

La mitología egipcia es una simple
proyección de la naturaleza humana
sobre el mundo de las divinidades. El
mundo de Platón es, en cambio, el de las
ideas. ¿Recuerdas sus Diálogos?”. Sofía
asintió. “Volviendo a los egipcios, ahí ya
está presente entre ellos, como en el área
entre el Tigris y el Éufrates, el tema de la
Eternidad. El más importante de los
deseos humanos, después de la
Existencia. ¡Qué curioso!, ¿no? El absur-
do de la existencia de Sartre y Camus
viene a dar el toque precisamente al final
de una era; junto con los Teatros del
Absurdo y la Crueldad. ¡Ah, el teatro!, la
forma de arte tan conservada y que nos
viene de los antiguos griegos. La primera
separación entre Verdad y Ficción. ¿Irán
a unirse, ambas, a final de cuentas?”, le
pregunté a Sofía.

La botella fluyó como leche y miel en
nuestros estómagos. Ordenamos una col-
iflor asada, para compartir. Y otra botella
más. Hablamos sobre la sequía y el
arcoíris. Sobre temas que nos asombra-
ban de niños y para los cuales, ya no ten-
emos tiempo para detenernos y admirar.
Yo me quedé observando a Sofía.
Llevaba seis años separada y haciéndose
cargo de sus tres hijos.

“¿Me darías un beso?”, le pregunté.
Se extrañó y quedó un poco consternada.
Se acarició el cabello. “Voy a pedir la
cuenta”, le dije. “Te llevo a tu casa”,
respondió, “sé que cuando bebes, no
manejas”. Le agradecí.

Cuando me dejó frente al acceso a mi
casa, abrí la puerta del copiloto del auto.
Quise darle un beso en la mejilla y ella
quiso dármelo en la boca. Ninguno de los
dos besos se consagró. Reímos y posteri-
ormente, nos despedimos… para siem-
pre.

Mónica Lavín

La rapidez de 
los cambios

Lastimosas verdades



Por dudar le han llovido las críticas a lo
largo de los siglos, cuando en realidad tendría
que haber recibido muestras de gratitud, pues
su falta de fe nos ha servido, y mucho, para
afianzar la nuestra.

Me refiero a santo Tomás Apóstol, a quien
la Iglesia Católica celebra cada 3 de julio.

El Evangelio que se proclama en Misa ese
día cuenta cómo cuando Jesús resucitó y se
les apareció a Sus discípulos, no estaba
Tomás entre ellos, y cuando le contaron que
habían visto Vivo al Señor, no lo creyó y dijo:
“si no veo en Sus manos la señal de los
clavos y no meto mi dedo en el agujero de los
clavos y no meto mi mano en Su costado, no
creeré.”(Jn 20, 25). Entonces, ocho días
después, se les volvió a aparecer Jesús,
Tomás estaba con ellos, y Jesús lo invitó a
meter su mano en Su costado y a no dudar.

Hay un famoso cuadro, pintado por
Caravaggio, que muestra el supuesto
momento en que Tomás mete su dedo índice
en el agujero del costado de Cristo. Está pin-
tado con tal realismo que da ‘ñáñaras’, pero
no creo que haya sucedido lo que está allí
plasmado.

El Evangelio no dice que Tomás haya
hecho otra cosa que exclamar: “¡Señor mío y
Dios mío!”, una frase que expresa que le
bastó verlo para reconocer que Jesús real-
mente había resucitado, lo cual probaba Su
divinidad, por lo que Tomás expresaba que
estaba dispuesto a servirlo como su Señor y a
adorarlo como su Dios.

Que primero dudara que Jesús resucitó y
luego comprobara que sí lo hizo, convierte a
Tomás en testigo digno de crédito para que
podamos tener la certeza en que el acontec-
imiento más impactante -y difícil de creer- de
toda la historia, realmente sucedió: Cristo
hizo lo imposible, lo impensable: ¡resucitó!,
¡derrotó la muerte! Lo prometió y lo

cumplió.
El hecho extraordinario de la

Resurrección es lo que anunciaban los
Apóstoles cuando empezaron a predicar. Es
el fundamento en el que se basa nuestra fe en
Jesús. Si hubiera quedado muerto en el sepul-
cro, hubiera sido simplemente un predicador
famoso, pero mentiroso o loco. Como dice
san Pablo, si Cristo no hubiera resucitado,
nuestra fe en Él sería en vano y seríamos los
más infelices de los seres humanos (ver 1Cor
15, 12-20). Pero no fue así porque Cristo sí
resucitó, y testimonios como el de santo
Tomás dan fe de ello.

A la frase llena de fe de Tomás, respondió
Jesús diciéndole: “Porque me has visto has
creído. Dichosos lo que no han visto y han
creído.” (Jn 20, 29). ¡Se refería a nosotros!

Es interesante considerar que esa frase,
que seguramente el Apóstol pronuncio
cayendo de rodillas ante Jesús, suele ser pro-
nunciada, sea en silencio o en voz alta, por
los asistentes a Misa quienes, también
arrodillados, presencian otro hecho tan difícil
de creer pero tan cierto como la

Resurrección: la transubstanciación, es decir,
ese instante en la consagración en el que, por
la acción del Espíritu Santo, el pan y el vino
se convierten en el Cuerpo y la Sangre de
Cristo.

Con las mismas palabras con que santo
Tomás reconoció a Jesús Resucitado, recono-
cemos a Jesús en la Eucaristía.

Y a nosotros aplican las palabras proféti-
cas de Jesús: somos dichosos porque creemos
aunque no lo vemos. Nuestros ojos contem-
plan lo que parece ser pan y vino, pero sabe-
mos que después de consagrados ya no lo son
más. Sólo conservan su aspecto, pero bajo
éste se esconde Cristo (por eso cuando iban a
Misa o a rezar ante el Santísimo, decían los
pastorcitos de Fátima: ‘vamos a ver a Jesús
escondido.’).

Agradezcámosle a este Apóstol su duda
inicial y su posterior fe, porque gracias a
ambas se refuerza nuestra certeza de que en
la Iglesia Católica, y sólo aquí, continúa, en
cada Eucaristía, Vivo y Presente, nuestro
Señor y Dios, en el cual creemos, al cual
amamos y recibimos, aunque no lo veamos.
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Cardenal Felipe
Arizmendi

MIRAR
En otros tiempos, cuando

alguien era elegido Obispo de
Roma y todavía se le daban títu-
los históricos como Vicario de
Cristo Jesús, Sucesor del
Príncipe de los Apóstoles, Sumo
Pontífice de la Iglesia Universal,
Primado de Italia, Arzobispo y
Metropolita de la Provincia
Romana, Soberano del Estado de
la Ciudad del Vaticano, Siervo de
los Siervos de Dios, para que no
se le subieran los humos, se
quemaban frente a él unos algo-
dones y se le decía esta frase en
latín: Sic transit gloria mundi;
que significa: Así pasa la gloria
del mundo. Con esto se le quería
dar a entender que no se vanaglo-
riara del puesto que se le asigna-
ba. Es que la vanagloria es una de
las mayores tentaciones para
cualquiera.

En donde prevalece el machis-
mo, el varón se siente con toda la
autoridad y no toma en cuenta a
la esposa y a los hijos, sino que
decide según su parecer, su pre-
potencia y su arrogancia. Puede
pasar lo mismo con algunas
mujeres. Algo semejante sucede
con los maestros o directores de
las escuelas, con los jefes de una
oficina, con los dueños de nego-
cios o empresas, con quienes
tienen más posesiones y dinero,
con los directivos de cualquier
instancia, incluso en el deporte.
Lo mismo puede pasarnos a
quienes tenemos alguna autori-
dad en la Iglesia, obispos, sacer-
dotes, diáconos, catequistas o
ministros: que nos creemos
dueños de la verdad y casi de
Dios, incuestionables, domi-
nadores y despectivos hacia
quienes en cierta forma dependen
de nosotros. No hemos entendido
la autoridad como servicio
humilde, como nos enseña Jesús,
sino que nos vanagloriamos por
el cargo que tenemos. El Papa
Francisco está luchando mucho
por que en la Iglesia asumamos
el espíritu sinodal, todos her-
manos e iguales en dignidad y
misión en lo que es común a
todos los bautizados, sin perder
el servicio de presidir la comu-
nidad; sin embargo, muchos
laicos se quejan de que aún
prevale el clericalismo, como
abuso y centralización del minis-
terio presbiteral y episcopal.

Quienes ejercen el poder civil,
político, legislativo y judicial,
pueden dejarse dominar por la
arrogancia. Ahora que la mayoría
de votos les ha favorecido, se
pueden sentir casi dueños de la
vida ciudadana, que pueden
disponer de leyes a su arbitrio, de
personas y de bienes. Se hacen
insoportables, aunque les adulen
y aplaudan quienes les rodean y
quieren quedar bien con ellos,
más que nada por el interés de
lograr algún cargo o favor. No
escuchan a quienes piensan en
forma distinta y, abusando de su
poder, también el mediático,
ofenden, insultan, descalifican y
amenazan con investigaciones
fiscales o judiciales. Se creen

intachables, incorruptos y en
todo veraces. Se autoproclaman
defensores del pueblo, pero su
proceder es como si fueran reyes
absolutos. ¡Se hacen repug-
nantes! Y no se dan cuenta de que
todos los imperios pasan, aún los
que se creían todopoderosos.
Nuestra Iglesia no ha pasado, a
pesar de tantos errores y limita-
ciones que hemos tenido, porque
su cimiento es divino; si no fuera
por eso, desde cuándo ya
nosotros mismos la habríamos
acabado. Pero todos los imperios
terrenales han pasado a la histo-
ria, y algunos con mucho
desprestigio.

DISCERNIR
El Papa Francisco, en una de

sus catequesis sobre vicios y vir-
tudes, dice:

“La humildad es la gran antag-
onista del más mortal de los
vicios, es decir, la soberbia.
Mientras el orgullo y la soberbia
hinchan el corazón humano,
haciéndonos aparentar más de lo
que somos, la humildad devuelve
todo a su justa dimensión: somos
criaturas maravillosas pero limi-
tadas, con virtudes y defectos. La
Biblia nos recuerda desde el prin-
cipio que somos polvo y al polvo
volveremos (cfr. Gn 3,19);
«humilde», de hecho, viene de
humus, tierra. Sin embargo, a
menudo surgen en el corazón
humano delirios de omnipoten-
cia, tan peligrosos que nos hacen
mucho daño.

¡Bienaventuradas las personas
que guardan en su corazón la per-
cepción de su propia pequeñez!
Estas personas están a salvo de
un vicio feo: la arrogancia. En
sus Bienaventuranzas, Jesús
parte precisamente de ellos:
«Bienaventurados los pobres de
espíritu, porque de ellos es el
reino de los cielos» (Mt 5,3). Es
la primera Bienaventuranza
porque es la base de las que
siguen: de hecho, la mansedum-
bre, la misericordia, la pureza de
corazón surgen de ese sentimien-
to interior de pequeñez. La
humildad es la puerta de entrada
de todas las virtudes.

La humildad es todo. Es lo
que nos salva del Maligno y del
peligro de convertirnos en sus
cómplices. Y la humildad es la
fuente de la paz en el mundo y en
la Iglesia. Donde no hay humil-
dad hay guerra, hay discordia,
hay división. Dios nos ha dado
ejemplo de humildad en Jesús y
María, para que sea nuestra sal-
vación y felicidad. Y la humildad
es precisamente la vía, el camino
hacia la salvación” (22-V-2024).

ACTUAR
Sin negar las cualidades que

cada quien tenemos, que son
dones de Dios para el servicio
comunitario, reconozcamos tam-
bién nuestras limitaciones, nue-
stros errores y culpas. Sepamos
valorar a los demás, que son
diferentes y tienen otros puntos
de vista; debemos escucharlos,
respetarlos y valorarlos. Pidamos
a Dios que nos conceda ser
humildes y sencillos, como
Jesús, como la Virgen María y
los grandes santos.

La arrogancia 

del poder

O. Felipe Bacarreza

Duda y fe
Alejandra Sosa

Yo he venido para que

tengan vida
En el Evangelio del domingo pasado,

leíamos el episodio de la tempestad calma-
da por Jesús en el Mar de Galilea mientras
atravesaba en la barca con sus discípulos
hacia la rivera oriental del lago. En esa
región Jesús liberó a un hombre poseído
por un espíritu inmundo, de manera que el
hombre pasó de loco furioso que aterraba a
los habitantes a un hombre libre y comple-
tamente pacífico. La región en que esto
ocurrió no tiene una clara identificación,
excepto el hecho de encontrarse en la oril-
la opuesta a la región de Galilea. Marcos la
llama «región de los gerasenos»; Mateo la
llama «de los gadarenos» y Lucas, «de los
gergesenos». La razón de esta oscuridad
es, probablemente, que en esa región el
espíritu inmundo, que resulta ser una
«legión» de demonios, se siente a gusto
−«rogaban a Jesús con insistencia que no
los expulsara de la región»− y, precisa-
mente, sus habitantes, al ver el hombre lib-
erado por Jesús «sentado, vestido y en su
sano juicio», cuando ya no había nada que
infundiera miedo de parte de él, «se
llenaron de temor» y prefirieron liberarse
de Jesús: «Le rogaron que se alejara de su
territorio» (cf. Mc 5,1-17). Y Jesús lo hace.

Aquí comienza el Evangelio de este
Domingo XIII del tiempo ordinario: «Jesús
pasó de nuevo en la barca a la otra orilla y
se aglomeró junto a Él mucha gente; Él
estaba a la orilla del mar». Como vemos, el
escenario se repite. Es el mismo lugar en
que poco antes sentado en la barca había
enseñado a la multitud «muchas cosas por
medio de parábolas» (Mc 4,2.33). Es
interesante notar el contraste que establece
el evangelista entre una región en que
domina el espíritu inmundo −lo inmundo
es lo que es completamente opuesto a
Dios− y Jesús es marginado y otra región,
donde la genta lo busca y se aglomera en
torno a Él. Aquí el evangelista presenta dos
casos de viva fe en Él, que hacen resplan-
decer su condición de Salvador y fuente de
vida.

«Llega uno de los jefes de la sinagoga,
llamado Jairo, y al verlo, cae a sus pies, y
le suplica con insistencia diciendo: "Mi
hija está a punto de morir; ven, impón tus
manos sobre ella, para que se salve y
viva"». Nada complace más a Jesús que la
fe en Él y, cuando alguien expresa esa fe,
Jesús concede cualquier petición: «Jesús se
fue con él».

El evangelista deja esperando el desen-
lace de esta petición, narrando lo que
ocurre en el camino, cuando Jesús va
rodeado de «una gran muchedumbre, que
lo oprimía»: «Una mujer que padecía flujo
de sangre desde hacía doce años…, habi-
endo oído lo que se decía de Jesús, se acer-
có por detrás entre la gente y tocó su
manto. Pues decía: "Si logro tocar, aunque
sólo sea sus vestidos, me salvaré"».

Marcos hace notar el contraste entre todos
los medios usados por la mujer −«había
sufrido mucho con muchos médicos y
había gastado todos sus bienes sin prove-
cho alguno, antes bien, yendo a peor»− y el
medio absolutamente «no invasivo» y
completamente eficaz que ahora le sugiere
su fe en Jesús: solo tocar sus vestidos para
salvarse. Así lo hace y el efecto se produce,
tal como había creído: «Inmediatamente,
se le secó la fuente de sangre y sintió en su
cuerpo que quedaba sana del mal».

El caso de la mujer pudo haber conclui-
do allí; pero Jesús quiere darle un don
mayor que la salud corporal; quiere darle
una Palabra suya personal, una de esas
«Palabras de vida eterna», que sólo Él
tiene (cf. Jn 6,68). Por eso, quiere identi-
ficar a la mujer y, cuando ella se presenta,
la llama de una manera que es única en
todo el Evangelio: «Hija». Jesús ha habla-
do de un parentesco nuevo establecido con
Él de los que escuchan la Palabra de Dios
y la cumplen diciendo: «Estos son mi
madre y mis hermanos y hermanas» (cf.
Mc 3,33-35). Pero «hija» lo mereció sólo
ésta, que ciertamente era una mujer adulta,
dada su descripción, probablemente,
mayor que Jesús. Él agrega a ese vocativo
la explicación: «Hija, tu fe te ha salvado;
vete en paz y queda curada de tu enfer-
medad». Fue iniciativa de Jesús distinguir-
la así; ella no esperaba tanto.

Entretanto, ¿qué ocurrió con la hija de
Jairo? Entretanto ella murió y así parece
perderse toda esperanza. Se esperaba que
Jesús la sanara mientras estaba enferma;
pero, ¿resucitarla una vez muerta? Eso es
lo que dicen a Jairo los que traen la funes-
ta noticia: «Tu hija ha muerto; ¿a qué
molestar ya al Maestro?». Ciertamente,
todos los presentes estaban de acuerdo con
esa opinión. No sabemos cómo reaccionó
Jairo, porque antes intervino Jesús: «No
temas; solamente ten fe». Y Jesús pudo
seguir adelante, porque Jairo creyó que el

poder salvador de Jesús vence a la muerte.
Para Jesús, la muerte corporal es algo

transitorio. Él mismo la sufrió, como man-
ifestación suprema de su condición de
hombre verdadero «obediente hasta la
muerte y muerte de cruz» (cf. Fil 2,8); pero
había asegurado, hablando de su propia
vida humana: «Tengo poder para darla y
poder para recuperarla» (Jn 10,18); y
respecto de los que creen en Él declara:
«Yo lo resucitaré» (cf. Jn 6,44.54). Ahora
va a demostrar que Él es la Verdad y la
Vida: «Tomando la mano de la niña, le
dice: "Talitá kum", que quiere decir:
"Muchacha, a ti te digo, levantate". La
muchacha se levantó al instante y se puso
a andar, pues tenía doce años».

Tenemos en el Evangelio otros dos
casos en que Jesús devuelve un muerto a la
vida: al hijo de la viuda de Naím, a quien
ya llevaban en el féretro a enterrar y a
quien Jesús dice la misma palabra que a la
hija de Jairo, aunque, narrado por Lucas,
no nos conserva la misma palabra en
arameo: «Joven, a ti te digo: ¡Levántate!»
(Lc 7,14); y la resurrección de Lázaro a
quien, aunque pasados cuatro días en el
sepulcro había superado el límite del
comienzo de la descomposición, Jesús
grita: «Lázaro, sal fuera» (Jn 11,43).

Jesús es fuente de salvación y de vida y
donde está Él las fuerzas de muerte son
vencidas. El Evangelio nos enseña que no
podremos vencer la delincuencia, los
homicidios, el tráfico de droga, con sus
secuelas de muerte, con nuestros propios
medios, si prescindimos del único que es
fuente de vida y que ha declarado: «He
venido al mundo para que tengan vida, y la
tengan en abundancia» (Jn 10,10) y
reprocha a los de su tiempo y también a
nosotros: «No quieren venir a mí para
tener vida» (Jn 5,40). Todos los otros
intentos se han demostrado ineficaces;
sigue siendo verdad: «Separados de mí,
ustedes no pueden» (cf. Jn 15,5).


